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Impulsarán potencial acuícola en 
reunión mundial en Hermosillo 

De vital impor-
tancia resulta-
rá la reunión 

que se celebrará en 
Hermosillo, donde se 
impulsará el potencial 
acuícola de Sonora, del 
país y del mundo, en 
donde participarán 70 
países del globo terrá-

queo, misma que será encabezada por el 
gobernador Alfonso Durazo Montaño y el 
titular nacional de Conapesca, Octavio Al-
mada Palafox.

Se trata de la Reunión del Subcomité 
de Acuicultura de la Organización de la 
Naciones Unidas para la Alimentación y 
la Agricultura, cuyos preparativos se ana-
lizaron ayer en una reunión previa que se 
llevó a cabo en la propia capital del esta-
do. Además del gobernador Durazo y el 
director de Conapesca, Octavio Almada, 
a la reunión asistieron importantes pro-
ductores pesqueros y funcionarios de alto 
nivel en el gobierno federal, donde quedó 
de manifiesto que nunca en la historia un 
mandatario estatal y titular de Conapesca 
le había dado la atención al sector con una 
reunión de ese tipo y de tantos alcances.

La importancia de la reunión que se pre-
para será de preponderancia, toda vez que 
en ella confluirán expertos que intercam-
biarán sus experiencias para establecer los 
mecanismos y tecnologías para acelerar la 
capacidad y desarrollo de los sectores pro-
ductivos, lo cual deberá traducirse en más 
y mejores empleos que inciden en elevar la 
calidad de vida de los trabajadores y sus fa-
milias, toda vez que serán 120 especialistas 
los que vendrán a exponer sus experien-
cias, lo que seguramente repercutirá en el 
desarrollo de la acuicultura no solo a nivel 
regional y nacional, sino internacional. 

Buscan diputados poner  
candados a la entrega de  
notarías públicas 

Con el fin de parar en seco las prácticas 
del pasado, que cuando culminaba una 

administración esta-
tal, los gobernantes 
salientes entregaban 
notarías a discreción 
a sus más cercanos 
colaboradores. Alfon-
so Durazo Montaño, 
en su calidad de go-
bernador del Estado, 
pretende terminar con 

esas prácticas, para lo cual envió por co-
rreo una iniciativa que ya fue recibida en la 
Comisión de Gobernación y Puntos Cons-
titucionales, donde ya fue recibida por su 
presidente Jacobo Mendoza Ruiz, donde 
será puesta a discusión ante que culmine 
este mes de Mayo según anunció el propio 
Mendoza Ruiz.

Sin embargo, dijo que antes será pa-
sada por el parlamento abierto, donde se 
socializará con la participación en primer 
lugar de los notarios públicos del estado, 
del presidente de la Barra de Abogados, 
de los académicos, de los universitarios, 
estudiantes y todos aquellos sectores que 
tenga que ver con el trabajo de las nota-
rías para que una vez que esté socializada 
pasarla a comisiones para su análisis y pos-
teriormente al pleno para su aprobación o 
rechazo. Obviamente que será aprobada. 

Propone Mier consulta popular 
para decidir elección de  
ministros de la corte en el 2024 

El coordinador de 
los diputados de Mo-
rena en la Cámara 
Baja, Ignacio Mier Ve-
lasco, propondrá una 
consulta popular en el 
2024, para que sea el 
pueblo el que elija a los 
ministros de la Supre-
ma Corte de Justicia de 

la Nación (SCJN) mediante el voto directo 
del pueblo.

Obviamente que estos llevan toda la 
tendencia a controlar la SCJN así como 
controlan al poder legislativo desde pala-
cio nacional, toda vez que esas consultas 
populares siempre han resultado un fisco 

porque las manipulan a su manera para 
obtener los resultados que más les con-
vengan. Según Mier Velasco con el discur-
so que le escribieron en Palacio Nacional, 
se trata de eliminar privilegios y que el 
pueblo decida, destacó mediante sus redes 
sociales.

Dijo que Morena está dispuesto a hacer 
las cosas conforme a la ley--¡y Chuy!. Y que 
hará todo el movimiento en el próximo 
mes de Agosto del 2024, una vez termi-
nada la elección presidencial, asegurando 
que ganarán la mayoría calificada en el 
Congreso de la Unión, con la ayuda de los 
partidos aliados. 

Sn respeto al INE, Ebrard  
presume café ‘Casaubón’ 

Pasándose por el 
arco del triunfo las sen-
tencias que le ha dedi-
cado el Instituto Na-
cional Electoral (INE) 
para que se deslinde 
de toda publicidad 
anticipada tendiente a 
promocionarlo como 
precandidato a la pre-

sidencia de la república por Morena, el 
canciller Marcelo Ebrard Casaubón, com-
partió una marca de café en su favor, que 
se llaman ‘Café Bond, Casaubond’ hacien-
do un juego de palabras entre el nombre 
de James Bond y su apellido Casaubón 
y debajo de la ilustración se puede leer 
‘Agente 2024’. Sobre el hallazgo el canci-
ller solo dijo que se había encontrado una 
nueva marca de café de altura en Oaxaca, 
guau exclamó.

Sin embargo, el pasado 28 de abril, el INE 
le dictó medidas cautelares para que se des-
linde de todo tipo de propaganda que lo po-
sicione rumbo al 2024, mediante sus redes 
sociales o las cuentas oficiales de la Secreta-
ría de Relaciones Exteriores que encabeza.

Además debe advertir que esas conduc-
tas pueden ser posiblemente irregulares, 
ilícitas y que pide que cesen porque este 
tipo de actitudes podría estar fuera del 
marco legal dañan y erosionan a nuestro 
sistema electoral. 

Octavio Almada 

Jacobo Mendoza 

Ignacio Mier Velasco

Marcelo Ebrard

Círculo Rojo



www.ultimapalabra.com

Del 17 al 23 de mayo de 2023 Estatal 3



www.ultimapalabra.com

Del 17 al 23 de mayo de 2023General4

Las otras rutas del fentaniloLas otras rutas del fentanilo
No sólo de China, hay otros 
caminos para importar 
químicos desde Brasil, India y 

Alemania

Si bien las autoridades estadouni-
denses responsabilizan a los cárte-
les mexicanos de la producción y 

tráfico de drogas sintéticas -como fenta-
nilo y metanfetamina-, lo cierto es que su 
involucramiento en las cadenas de sumi-
nistro se limita a la etapa final.

Antes del trasiego de enervantes inter-
vienen otros actores y empresas que son 
clave para el flujo de los precursores quí-
micos empleados para su fabricación: los 
intermediarios.

De acuerdo con una investigación de 
la fundación Insight Crime -especiali-
zada en temas de seguridad- las organi-
zaciones criminales sólo forman parte 
de un eslabón en la producción de las 
drogas.

La etapa inicial consiste en la impor-
tación de sustancias químicas y la final 
implica la comercialización de los ener-
vantes y el lavado de dinero.

Los intermediarios -ya sean indivi-
duos o compañías- se encuentran en 
medio de la cadena, pues son los res-
ponsables de que los cárteles reciban 
los precursores que se utilizan en los 
laboratorios clandestinos para la elabo-
ración de las drogas.

Es decir, que “se encargan de hacer el 
contacto con proveedores para importar 
las sustancias químicas que están sujetas 
a controles”.

Esto supone una especie de protección 
para el Cártel de Sinaloa y el Cártel Jalisco 
Nueva Generación (CJNG), pues se redu-
cen los riesgos de exposición al negociar 
con otros actores involucrados en el mer-
cado ilícito, además de que se garantiza 
un mayor flujo de los precursores.

Los Chapitos -facción del Cártel de 
Sinaloa liderada por los hijos de Joaquín 
‘El Chapo’ Guzmán- han negociado con 
intermediarios y empresas de China para 
importar los precursores químicos.

Entre ellos se encuentran Yaqin Wu, 
Yonghao Wu, Huatao Yao y Kun Jiang, 
según informes de la Administración de 
Control de Drogas (DEA, por sus siglas en 
inglés).

Por cada uno de ellos la agencia esta-
dounidense ofrece hasta USD un millón 
de recompensa, a cambio de información 
que lleve a su captura, toda vez que han 
sido señalados de enviar sustancias quí-
micas desde la República Popular de Chi-
na a México para la fabricación de fenta-
nilo.

Rutas marítimas de los precur-
sores químicos

Las sustancias empleadas para la ela-

boración del opioide sintético llegan a 
los aeropuertos de la Ciudad de México y 
Guadalajara, en rutas que pasan por Ale-
mania o Estados Unidos.

Sin embargo, también son importadas 
al país a través de rutas marítimas, según 
la investigación de Insight Crime titulada 
“Cómo los precursores químicos sostie-
nen la industria de drogas sintéticas en 
México”.

Los puertos marítimos más comunes 
del país a los que llegan estas sustancias 
químicas son cuatro: tres tienen salida al 
Océano Pacífico y uno al Golfo de México.

Las rutas vienen de diferentes con-
tinentes y países, como India, China, 
Japón y Alemania -pasando por Brasil-, 
donde hay intermediarios que abaste-
cen tanto al Cártel de Sinaloa como al 
CJNG.

Por ejemplo, la empresa Wuhan 
Shuokang Biological Techonology Ltd 
transportaba los precursores químicos en 
contenedores de alimentos por rutas que 
pasan por Alemania.

Su destino final era el puerto de Vera-
cruz, donde eran recibidos por los cárte-
les mexicanos.

Otras de las rutas salen de los puer-

tos de Hong Kong y Shanghai -en Chi-
na-, así como de Bombay y Cehnnai 
-en la India- y llegan a Ensenada (Baja 
California), Manzanillo (Colima) y 
Lázaro Cárdenas (Michoacán), según 
entrevistas de Insight Crime con acto-
res criminales.

El gobernador de Michoacán, Alfre-
do Ramírez Bedolla, reconoció a prin-
cipios de mayo que a través del puerto 
de Lázaro Cárdenas entra fentanilo de 
manera legal. Sin embargo, no descartó 
la posibilidad de que también haya un 
tráfico ilícito.

“El fentanilo todavía no está detecta-
do de manera ilegal en Michoacán. Hay 
que decirlo, entra fentanilo por el puerto 
de Lázaro Cárdenas como base química 
para insumos médicos. La anestesia tiene 
fentanilo, por ejemplo”, comentó el man-
datario estatal en una de sus ruedas de 
prensa semanales.

Una vez los precursores son recibi-
dos por los cárteles, son transportados 
a los laboratorios clandestinos para ini-
ciar la fabricación de las drogas sinté-
ticas.

La mayoría de ellos se ubican al nor-
te del país, como en Culiacán, principal 
bastión del Cártel de Sinaloa.

Cuando los “cocineros” de las drogas 
finalizan su tarea, las organizaciones del 
narcotráfico envían el producto final a 
mayoristas y minoristas de Estados Uni-
dos, como parte de la etapa final de la ca-
dena de suministro.

Posteriormente se procede al blan-
queo o lavado de las ganancias obtenidas 
a través de transacciones encubiertas.

Los precursores químicos 
empleados para la 

producción de drogas 
sintéticas entran por puertos 

marítimos del Océano 
Pacífico y del Golfo de 

México

Las sustancias empleadas 
para la elaboración del 

opioide sintético llegan a los 
aeropuertos de la Ciudad 
de México y Guadalajara, 

en rutas que pasan por 
Alemania o Estados Unidos
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Se comprometen Se comprometen 
a reducir el hambrea reducir el hambre
Construimos acuerdos con la 
comunidad internacional dijo 
el gobernador Alfonso Durazo 
al dar inicio a los trabajos de 
la decimosegunda Sesión del 
Subcomité de Acuicultura de 

la FAO

Redacción
Última Palabra 

La acuicultura es una actividad 
prioritaria en Sonora, por ello 
la relevancia de buscar acuerdos 

que la hagan más sustentable, ayude 
a reducir los índices de personas con 
hambre y apoye la soberanía alimen-
taria entre las naciones, enfatizó el 
gobernador Alfonso Durazo Montaño, 
durante la inauguración de la doceava 
sesión del Subcomité de Acuicultura 
de la Organización de las Naciones 
Unidas para la Alimentación y la Agri-
cultura (FAO), la cual cuenta con la 
participación de 120 delegados de 60 
países.

Acompañado por Xinhua Yuan, subdi-
rector de la División de Pesca y Acuacul-
tura de la FAO, Lina Pohl, representante 
de FAO en México y Octavio Almada Pa-
lafox, subsecretario de Pesca y Acuacul-
tura, el mandatario destacó que se deben 
incrementar los esfuerzos para garantizar 
el desarrollo incluyente en todo el estado, 

garantizando facilidades a los pequeños 
productores que viven en zonas margina-
das, toda vez que, pese a las carencias del 
pasado, el estado de Sonora se coloca en 
los primeros lugares de producción acuí-
cola en México.

‘Estoy seguro que las reflexiones que 

se llevarán a cabo en estas importantes 
sesiones habrán de contribuir a un mejor 
futuro para la producción acuícola del es-
tado, pero, sobre todo, para combatir con 
mayor éxito y amplitud el hambre en el 
mundo’, aseguró.

Por su parte, Octavio Almada garan-

tizó que los trabajos del Subcomité de 
Acuicultura de la FAO serán la base de 
políticas públicas de vanguardia, enfo-
cadas en lograr la autosuficiencia ali-
mentaria del país y el incremento de 
la calidad de vida de las y los pequeños 
productores.
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Ley General de Aguas,Ley General de Aguas,
legislación pendientelegislación pendiente
Desde hace más de una 
década, cuando se elevaron 
a rango constitucional los 
derechos humanos al acceso 
del vital líquido y saneamiento 
en México, el Congreso de 
la Unión ha sido incapaz 
de aprobarla esta ley lo que 
impide regularla de manera 

eficiente y equitativa

México debe tomar acciones de 
forma urgente para evitar una 
crisis hídrica en los próximos 

años. Por ello, es urgente que se apruebe 
una nueva Ley General de Aguas.

Así lo revela el Instituto Mexicano para 
la Competitividad (IMCO), en su más re-
ciente estudio titulado: ‘México necesita 
modernizar su legislación de aguas’, pu-
blicado el 21 de marzo de este año.

‘El primer eslabón es modernizar la 
legislación para adaptarla a la nueva rea-
lidad, donde se modernicen las concesio-
nes, su monitoreo y vigilancia, así como 
las necesidades presupuestales y meca-
nismos de financiamiento para la infraes-
tructura hídrica’, explica.

La falta de una normativa que regule 
las aguas del país es un problema con el 
que México carga desde hace más de una 
década a pesar de las necesidades hídri-
cas de la población, al creciente número 
de sequías y al cambio climático.

Fue en febrero de 2012 cuando se ele-
varon a rango constitucional los derechos 
humanos al acceso al agua y saneamiento 
en México mediante la reforma del párra-
fo sexto del artículo 4° constitucional.

Sin embargo, después de su publica-
ción en el Diario Oficial de la Federación 
(DOF), y del plazo concedido de 360 días 
para la expedición de una nueva Ley Ge-
neral de Aguas que sustituiría a la Ley de 
Aguas Nacionales de 1992, su aprobación 
aún está pendiente en el Congreso de la 
Unión.

Desde entonces, se han presentado 14 
iniciativas para la nueva Ley General de 
Aguas, sin que ninguna logre salir ade-
lante debido a la falta de capacidad de 

los legisladores de las distintas bancadas 
para generar acuerdos.

La Corte pone ‘Deadline’
En enero de 2022, la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación (SCJN), determinó 
que el Congreso de la Unión incurrió en 
una omisión legislativa al no emitir la Ley 
General de Aguas y ordenó tanto a los di-
putados como a los senadores a expedirla 
antes de agosto de 2024, cuando termina 
la actual legislatura.

‘En sesión del Tribunal Pleno se deter-
minó que el Congreso de la Unión incu-
rrió en una omisión legislativa de carác-
ter absoluto en competencias de ejercicio 
obligatorio, al no haber emitido la Ley 
General de Aguas a que se refiere el artí-

culo 4°, párrafo sexto, de la Constitución 
general, en relación con el tercer transi-
torio del decreto que dio origen a dicha 
disposición, publicado el 8 de febrero de 
2012.

‘Dicha omisión vulnera las atribucio-
nes constitucionales en materia de aguas, 
pues afecta la participación en el acceso y 
uso sustentable de los recursos hídricos 
y la facultad de proveer a la población los 
servicios públicos de agua potable, drenaje, 
alcantarillado y disposición de aguas resi-
duales’, informó el Máximo Tribunal en su 
comunicado número No. 024/2022.

Más allá de la ley
Un marco legal y regulatorio más mo-

derno no resolverá por sí solo los retos de 
la gestión del agua, pero es una condición 
indispensable para encaminar al país ha-
cia sistemas hídricos más eficientes que 
garanticen el acceso al líquido para todos 
los mexicanos, explica el Instituto Mexi-
cano para la Competitividad.

‘Para garantizar la demanda futura, el 
Estado mexicano requiere actualizar los 
marcos legales y regulatorios que rigen el 
manejo del agua, pero también así mo-
dernizar la infraestructura hidráulica del 
país.

‘Es necesario tomar en consideración 
las distintas características técnicas -en 
particular las geofísicas- y desafíos que 
presenta actualmente el país en materia 
hídrica, tales como el aumento poblacio-
nal, el crecimiento de la mancha urbana, 
la evolución de las sequías, así como la 
variación en las precipitaciones’.
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Panorama mexicano
En México, actualmente 12 millones 

de mexicanos carecen de acceso al agua 
potable. Al mismo tiempo, las sequías se 
han intensificado durante la última déca-
da y la sobreexplotación de los acuíferos 
se ha incrementado en 15 por ciento.

Además, el 20 por ciento del agua re-
novable ya no se encuentra en condicio-
nes de uso humano.

De los 653 acuíferos en los que está 
distribuida, 157 se encuentran sobreex-
plotados, 32 presentan suelos salinos y 
agua salobre y otros 18 se ven afectados 
por intrusión marina, revelan datos de la 
Comisión Nacional del Agua (Conagua).

Por su parte, el Registro Público de 
Derechos de Agua (Repda), durante el 
periodo 2006-2020, revela que la deman-
da de agua para satisfacer las necesidades 
de la población y sus actividades econó-
micas se incrementó a un ritmo prome-
dio de poco más del 1 por ciento anual.

Aunado a esto, datos del Banco Mun-
dial revelan que en el país la disponibi-
lidad promedio anual per cápita pasó de 
10 mil metros cúbicos (m3) en 1960 a 4 
mil en 2012, por lo que se estima que para 
2030, descienda debajo de los 3 mil m3 
por habitante al año.

Reto millonario
De acuerdo con el estudio ‘Perspecti-

vas del Agua en México, Propuestas hacia 
la Seguridad Hídrica’, la concentración 
poblacional que ha acelerado los proce-
sos de metropolización, a la par de las 
necesidades de acceso al agua y al sanea-
miento básico de las localidades rurales, 
presentan retos técnicos, institucionales 
y financieros significativos para el país.

Según la Conagua, en 2011, el balance 
nacional entre la oferta y la demanda sus-
tentable de agua arrojaba un déficit esti-
mado en 11.5 millones de m3 para todos 
los usos, mismo que se prevé alcanzaría 
los 23 millones de m3 hacia el año 2030; 
más del doble.

Consecuentemente, el faltante para cu-
brir la demanda de agua en forma sosteni-
ble, pasaría de 17 por ciento al 34 por ciento.

‘Cerrar la brecha existente requeriría de 
ampliar la infraestructura hidráulica, llevar 
a cabo una serie de medidas no estructura-
les para incrementar las eficiencias de uso y 
la circularidad en su aprovechamiento.

‘Para lograrlo, se estima que se reque-
rirían 79 mil millones de pesos (precios 
de 2021) para implementar las acciones y 
estrategias de la Agenda del Agua al 2030’.

No obstante, las acciones del gobierno 
no muestran señal de querer destinar los 
recursos necesarios para solucionar esta 
situación, advierte el documento ‘Pers-
pectivas del Agua en México, Propuestas 
hacia la Seguridad Hídrica’.

‘Las necesidades contrastan con una 
participación decreciente por parte del 
Gobierno federal, el debilitamiento finan-
ciero de los organismos operadores de agua 
potable y saneamiento, así como con la 
restringida participación financiera de los 
gobiernos estatales y municipales.

‘Igualmente, se ha limitado el acceso a 
la banca de desarrollo y a la participación 
del sector privado. Todo lo anterior apun-
ta a limitaciones financieras importantes 
para garantizar la sostenibilidad finan-
ciera del sector, no solo para alcanzar las 
metas planteadas para el 2030, también 
para operar, mantener y reponer la in-
fraestructura existente’.

Estrategia compleja
Algunas de las características que ha-

cen única y compleja la tarea de diseñar 
estrategias para la gestión de los recursos 
hídricos en México incluyen, por un lado, 
la existencia de desiertos y zonas tropica-
les, cuencas internacionales y cuencas in-
terestatales; y, por otro lado, la ocurren-
cia de inundaciones y sequías en buena 
parte del territorio, explica la investiga-
ción ‘Perspectivas del Agua en México, 
Propuestas hacia la Seguridad Hídrica’.

A lo anterior, dice el documento, se 
suman los efectos de la dinámica po-
blacional y del comportamiento de las 
actividades económicas, entre otros: 
mayores dificultades en la provisión 
de servicios de agua y saneamiento en 
grandes ciudades y comunidades ru-
rales; creciente competencia por un 
recurso escaso; incremento de los ni-
veles de contaminación, de acuíferos 
sobreexplotados y de sistemas acuáti-
cos alterados; e inequidad en el acceso 
al recurso y a los servicios que afecta 
especialmente a regiones en condición 
de pobreza y marginadas.

Sequías, alerta roja
Si bien las sequías son fenómenos re-

currentes, la tendencia de la última dé-
cada en el país muestra que estas se han 
recrudecido en duración, intensidad y 
cobertura geográfica, revela el Banco de 
México en su informe ‘Sequía en México 
y su Potencial Impacto en la Actividad 
Económica’.

El documento explica que, además, la 
escasez de agua en las reservas hídricas 
del país tiene efectos acumulativos.

‘Si bien la sequía que actualmente expe-
rimenta el país parecería menos severa que 
la de 2021, en promedio, la acumulación de 
agua en presas no solo no ha recuperado los 
niveles de inicios de 2020, sino que muestra 
una clara tendencia a la baja’.

Ante esta realidad, el Banco de México 
advierte que la falta de agua puede tener 
efectos muy negativos sobre la calidad de 
vida de las personas, los cuales ya se han 
podido observar en algunas entidades fe-
derativas.

‘Si bien las afectaciones tanto al sec-
tor primario como a la industria manu-
facturera aún no han sido tales como 
para afectar de forma importante al 
producto nacional, podría esperarse 
que, de seguir la intensificación de este 
fenómeno, se perciban afectaciones 
más evidentes a la producción con cier-
ta regularidad’.

Aumento de precios
Uno de los principales problemas 

que pueden traer consigo las sequías 
es el encarecimiento de productos y 
servicios.

‘Ante una crisis hídrica y el desabasto 
público en los hogares, uno de los primeros 
bienes cuyo precio tiende a ajustarse al alza es 
precisamente al agua embotellada. Lo mismo 
sucede con los productos del campo.

‘En ese contexto, es prioritario encami-
nar esfuerzos, tanto desde el ámbito públi-
co como privado, para buscar soluciones y 
aplicar políticas de mitigación para evitar 
las afectaciones asociadas a las sequías, la 
escasez del agua y, de manera más general, 
al cambio climático’, recomienda el estudio 
‘Sequía en México y su Potencial Impacto 
en la Actividad Económica’.
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Jorge Armenta Ávalos:Jorge Armenta Ávalos:
3 años de impunidad3 años de impunidad
Luchador incansable de la 
justicia, verdad y honestidad, 
hoy no es digno de alcanzar 
la legalidad en la lucha para 
que haya castigo a quienes le 

arrebataron la existencia

Martín Alberto Mendoza y Óscar 
Félix
Última Palabra

Luego de mil 95 días, el asesinato de 
Jorge Miguel Armenta Ávalos, se 
mantiene en el más completo de los 

olvidos entre la injusticia e impunidad.
A tres años de que manos criminales 

terminaron no sólo con sus proyectos 
y prolíficas visiones, sino con su propia 
vida, nada se sabe de las investigaciones 
para esclarecer el crimen.

Luchador incansable de la justicia, 
verdad y honestidad, hoy no es digno de 
alcanzar la legalidad en la lucha para que 
haya castigo a quienes injustamente le 
arrebataron su próspera existencia.

Las autoridades que prometieron re-
solver su muerte ya no están. Prefirieron 
dejar sus cargos y guardar un silencio de 
complicidad que cumplir con la procura-
ción de justicia.

Mientras el legado de este idealista 
hombre se mantiene firme y sólido por 
encima de todas las expectativas de cre-

cimiento y desarrollo.
Su esfuerzo no solo se cristalizó gra-

cias al empuje de un equipo humano que 
mantiene su fe más fuerte que nunca sa-
bedor que aún falta mucho por avanzar.

Esa fue la ideología de Jorge Miguel y 
ésta se mantiene vigente en aras de con-
tinuar conquistando más espacios infor-

mativos con creatividad y un horizonte 
bien definido.

Hicimos nuestro su éxito y con ese cla-
ro panorama seguiremos hacia delante 
como tributo a un ser humano en toda la 
extensión de la palabra porque así fue él.

Ni un paso atrás, ni para tomar vuelo 
porque Grupo Medios Obson transita por 

la brecha del éxito y su consolidación es 
cada vez es más convincente y real.

Continuaremos empujando con el me-
jor de los esfuerzos y el tesón de construir 
e impulsar mejores criterios y formas de 
vida entre la opinión pública y nuestra 
sociedad.

Es necesario enfatizar que no declina-

Mi gran amigo, tres años 
de su partida y aún lo 

recordamos con como si 
esto hubiese sido ayer; 
fue un gran hombre, 

compañero y sobre todo un 
excelente patrón

Humberto Angulo
Columnista
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remos en nuestro afán para que Jorge Mi-
guel alcance la justicia que merece.

Se realizó ceremonia en su 
memoria

A tres años de la muerte del empresa-
rio periodístico, Jorge Miguel Armenta 
Ávalos su pérdida aun duele muy hondo 
y es recordado con inmenso cariño por lo 
que hace falta su presencia; por ese moti-
vo hoy 16 de mayo se le ofreció una misa 
por su fallecimiento en la capilla de Nues-
tra Señora de Guadalupe.

Al evento religioso que se desarrolló 
en punto de las 11 de la mañana asistieron 
familiares, amigos, empresarios y polí-
ticos y sobre todo el personal del Grupo 
de Medios Obson, que fundó en vida Ar-
menta Ávalos.

Aracely Martínez, columnista de 
esta casa editorial comentó: ‘Estos 
tres años han sido muy duros para to-
dos sus amigos que realmente lo que-

ríamos, lo extrañamos mucho y nos 
hace falta el amigo, el hermano como 
periodista’.

Entrevistado en la entrada del templo 
guadalupano, Martínez destacó que Jorge 
fue un gran ejemplo para los periodistas 
de que se pueden hacer las cosas al arries-
gar para abrir un medio y triunfó como 
Medios Obson.

‘Jorge era un hombre con un gran espí-
ritu empresarial, pero sobre todo un gran 
amigo y pesa su ausencia’, citó.

Por su parte Manuel Montaño, líder 
de los comerciantes en el Municipio 
de Cajeme, agregó: ‘A Jorge lo recuer-
do con mucha tristeza, pero también 
con alegría ya que fueron muchas las 
anécdotas, convivencias, viajes y con-
sejos por lo que éramos como herma-
nos y por eso todos los días lo recuer-
do’.

Humberto ‘Cacho’ Angulo quien tam-

bién asistió a la misa, subrayó que aún 
se lamenta la ausencia de Jorge Armenta 
Ávalos.

‘Mi gran amigo, tres años de su partida 
y aun lo recordamos con si esto hubiese 
sido ayer, fue un gran hombre, compañe-
ro y sobre todo un excelente patrón’, ano-
tó el columnista.

José de la Cruz Amavizca Chávez lí-
der de la CTM agregó: ‘Lo recordamos 
con gran tristeza, pero también con 
una gran alegría, pero además algún día 
esperamos que por su muerte se haga 
justicia ya que no se ha dado el esclare-
cimiento’.

‘Duele mucho la partida de un amigo y 
lo recuerdo con un gran cariño y apreció 
ya que hay bastantes anécdotas y sobre 
todo que él siempre estaba presente en 
cada cumpleaños en mi casa por eso den-
tro de la tristeza también hay una gran 
alegría’, puntualizó.

Estos tres años han sido 
muy duros para todos sus 
amigos que realmente lo 

queríamos, lo extrañamos 
mucho y nos hace falta el 
amigo, el hermano, como 

periodista

Aracely  
Martínez
Columnista

A Jorge lo recuerdo con 
mucha tristeza, pero 

también con alegría ya 
que fueron muchas las 

anécdotas, convivencias, 
viajes y consejos por lo que 

éramos como hermanos 
y por eso todos los días lo 

recuerdo

Manuel Montaño
Líder de ambulantes 

Duele mucho la partida de 
un amigo y lo recuerdo con 
un gran cariño y aprecio, 

ya que hay bastantes 
anécdotas y sobre todo que 
él siempre estaba presente 
en cada cumpleaños en mi 
casa, por eso dentro de la 
tristeza también hay una 

gran alegría

José de la Cruz Amavizca
Líder de la CTM
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Contratos del INM: muy pocoContratos del INM: muy poco
para mantenimiento y aguapara mantenimiento y agua
Datos abiertos revelan que 
las autoridades del Instituto 
Nacional de Migración 
compraron agua potable solo 
dos veces en cinco años para 
las estaciones migratorias 
provisionales, lo que explica 
la carencia del líquido en la 
de Ciudad Juárez, Chihuahua, 
donde un incendio mató por 

lo menos a 40 migrantes

El Instituto Nacional de Migración 
(INM) anunció el pasado 10 de 
mayo el cierre temporal de 33 es-

tancias migratorias provisionales para 
que la Comisión Nacional de Derechos 
Humanos realice un informe sobre las 
condiciones que prevalecieron para al-
bergar a los miles de migrantes que en los 
últimos años fueron asegurados en Méxi-
co. La inspección ocurre poco más de un 
mes después del incendio que en uno de 
esos centros mató a por lo menos 40 per-
sonas, el 27 de marzo.

Pero, de 2019 hasta ahora, el INM no 
realizó un solo gasto para el manteni-
miento de sus estancias migratorias. 
Tampoco adquirió agua suficiente ni pa-
pel sanitario. En cambio, destinó millo-
nes de pesos para servicio de alimentos 
con una empresa que en 2021 estuvo in-
volucrada con un cuadro diarreico agudo 
de 60 migrantes que permanecían en la 
estación migratoria Siglo XXI a la espera 
de su deportación.

Eso dicen los datos abiertos de un ins-
tituto cuya historia quedó marcada por 
la tragedia de Ciudad Juárez. Su titular 
Francisco Garduño Yáñez fue vinculado a 
proceso por el delito de ejercicio indebi-
do del servicio público dadas sus presun-
tas negligencias que desembocaron en el 
siniestro. Según la Fiscalía General de la 
República, el funcionario tenía conoci-
miento de las condiciones en las que se 
encontraba la estación migratoria, pero 
no actuó para mejorarlas.

Las ausencias más marcadas
Agua, papel higiénico y comida fueron 

las peticiones de los migrantes deteni-
dos en la estación migratoria de Ciudad 
Juárez antes de iniciar un incendio de 
colchonetas para protestar por condi-
ciones que ya no soportaban, de acuerdo 
con partes de la carpeta de investigación 
mencionada en la audiencia inicial con-
tra los acusados en el caso, divulgada por 
el Diario de Juárez.

Según la misma audiencia, el jefe de 
custodios ordenó a los guardias rellenar 
los garrafones con agua de la llave, pero 
una oficial sostuvo que el líquido no era 
potable y se negó a acatar la instrucción. 
Los guardias se habrían impuesto y le da-

rían agua de la llave a los migrantes para 
saciar su sed.

Pero agua limpia, no había. La revisión 
de los títulos de los expedientes archiva-
dos del INM en Compranet de 2019 (el 
año en que se inició la gestión de Gar-
duño Yáñez) hasta ahora, da cuenta que 
solo se firmaron dos contratos en cinco 
años para adquirir el líquido para las es-
tancias provisionales. En 103 contratos 
relacionados con los gastos de esos sitios 
cuya suma es de mil 383 millones 639 mil 
477 pesos, el agua significó 913 mil 475 
pesos; es decir, el 0.06 por ciento.

Los dos contratos se firmaron en 2022. 
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Uno fue por 780 mil pesos con la empresa 
Hielos de Palenque S.A. de C.V. para su-
ministrar agua purificada en garrafones 
de policarbonato

y el otro fue con el proveedor Francisco 
Martínez Agustín por 133 mil pesos. El úl-
timo fue solo para las estancias de Oaxaca.

El papel higiénico ni siquiera aparece 
mencionado en las compras del INM para 
sus estancias migratorias provisionales.

Hubo otros gastos mínimos. Se ad-
quirieron medicamentos y material de 
curación por 3 millones 384 mil 633 pe-
sos con farmacéuticas locales en las que 
Distribuidor Hospitalario e Insumos del 
Sureste se llevó la mayor parte. La limpie-
za significó 3 millones 502 mil 358 pesos. 
Ese servicio solo fue contratado en 2021.

Millones de pesos hacia  
una sola empresa

En cambio, el servicio para alimen-
tos predominó. En cinco ejercicios esta 
necesidad de las estancias significó una 
erogación de mil 375 millones 839 mil 10 
pesos; es decir, el 99.4 por ciento del total 
gastado de los 103 contratos revisados por 
Reporte Índigo.

Los alimentos, marcados por la Ley de 
Migración como obligatorios tres veces 
al día, generaron un pastel de contratos 
millonarios cuyo 77.6 por ciento se ha 
llevado la empresa Operadora de Come-
dores Saludables S.A. de C.V. Las otras 
proveedoras han sido Café Bersa S.A. de 
C.V. y Coordinación de Distribuciones y 
Servicios Logísticos S.A. de C.V.

Las primeras contrataciones de esa em-
presa para servir comida a personas en con-
dición migratoria en México se iniciaron 
en octubre de 2019. En ese mes firmó cinco 
contratos cuyo monto fue de un millón de 
pesos a poco más de 4 millones. A partir 
del siguiente año, la bonanza llegó para esa 
empresa en el INM. Firmó por 89 millones 
519 mil 713 pesos y logró un contrato en 
2022 por 281 millones 34 mil 482 pesos.

En junio de 2021, 60 migrantes de varias 
nacionalidades, detenidos en la estación 
migratoria Siglo XXI, sufrieron un cuadro 
diarreico agudo por la ingesta de alimentos 
en estado de descomposición, según infor-
mación de defensores de derechos huma-
nos. Esa estación es la más grande del país y 
cuenta con una capacidad para 960 perso-
nas. Operadora de Comedores Saludables 
S.A. de C.V. estaba a cargo.

Pese a ese antecedente, la empresa 
continuó como la reina en los contratos 
que otorga el INM para servir alimentos 
a los migrantes asegurados en territorio 
mexicano. Hasta ahora, cuando el ins-
tituto se encuentra en el epicentro de la 
crisis migratoria, Operadora de Comedo-
res Saludables S.A. de C.V. ha ganado más 
de mil millones de pesos.

Ese flujo de dinero no encuentra refle-

jo. El pasado viernes 31 de marzo, unos 
cien migrantes forzaron la puerta de un 
centro en el municipio de Berriozábal, 
Chiapas, y escaparon. Medios locales y 
nacionales captaron su caminata por la 
carretera. Iban mujeres, hombres y niños. 
Un migrante de Ecuador exclamó: ‘La co-
mida … Nos atendían como animales. En 
la mañana nos servían solo seis galletas 
para una familia de seis con seis vasos de 
agua … Todo ahí es mentira’.

La limpieza dio pie a otro  
emporio en el INM

El único gasto que el INM registró res-
pecto al mantenimiento de las estancias 
migratorias fue el de la limpieza. Para ello 
hizo cuatro contrataciones que sumaron 
3 millones 502 mil 358 pesos cuya vigen-
cia solo duró durante marzo de 2021. De 
acuerdo con ello, en momentos en que el 
flujo migratorio se recrudeció en México 
por el fin del Título 42 en Estados Unidos.

Una de las empresas contratadas para 
limpiar las estancias fue Industria de la 
Construcción & Proyecto Vial S.A. de C.V. 
que se llevó 769 mil 786 pesos. La otra fue 
Asbiin S.A. de C.V. que con 2 millones 732 
mil 571 pesos tuvo la mayor parte. Las dos 
prestaron el servicio mediante subcon-
tratación.

Asbiin, la empresa que se consolidó 
como la predominante en el servicio de 
limpieza en las estancias provisionales 
del INM, fue inhabilitada por la Secreta-
ría de la Función Pública el 20 de enero 
de 2023. En una circular publicada en el 
Diario Oficial de la Federación, la depen-
dencia precisó que la empresa proporcio-
nó información falsa en un procedimien-
to de contratación.

‘Esta representación administrativa hace 
de su conocimiento que esta autoridad 
emitió resolución de 5 de enero de 2023, 
dictada en el expediente administrativo de 
sanción a licitantes, proveedores y/o con-
tratistas número SANC-0001/2022, a través 
del cual se impuso a la empresa Asbiin, S.A. 
de C.V., una sanción administrativa consis-
tente en una inhabilitación por un año’, se 
publicó en el DOF.

Para entonces, Asbiin se había posicio-
nado como una de las reinas del servicio 
de la limpieza en la administración pública 
federal. Contaba con 75 contratos por 334 
millones 902 mil 35 pesos y tenía relación 
con 30 entidades públicas, entre estas, Pa-
lacio Nacional desde donde despacha el 
presidente Andrés Manuel López Obrador.

De esta forma, de acuerdo con el regis-
tro de compras públicas del INM, se asea-
ron las estancias provisionales mientras 
recibían a miles de migrantes cada día.

Los contratos del INM  
en medio de la crisis

Francisco Garduño Yáñez, quien asu-
mió como comisionado del INM el 16 de 
junio de 2019, fue imputado ante un juez 
de control en Ciudad Juárez, Chihuahua, 
por ejercicio indebido del servicio públi-
co, el pasado 25 de abril.

Debe asumir su presunta responsabili-
dad en la cadena de negligencias que oca-
sionó el incendio del 27 de marzo. Pese 
a todo, se quedó al frente del organismo.

Desde que ocurrió el siniestro, Gar-
duño Yáñez ha tenido muy pocas apari-
ciones en la escena pública y su perfil se 
ha mantenido difuso en los mecanismos 
de transparencia. Su declaración patri-
monial no se encuentra disponible en 
Declaranet de la Secretaría de la Función 
Pública ni en la Plataforma Nacional de 
Transparencia del Instituto Nacional de 
Transparencia, Acceso a la Información y 
Protección de Datos Personales.

Mientras, el INM continúa como el 
instituto que le deja millones de pesos a 
las empresas que llama para atender la 
crisis migratoria en México. Los provee-
dores del instituto firman asignaciones 
para dos servicios predominantes: la co-
mida y la deportación.

Después del incendio en Ciudad Juá-
rez, el instituto signó un contrato por 87 
millones 24 mil 175 pesos con Operadora 
de Comedores Saludables S.A. de C.V., la 
empresa que predomina para servirle la 
comida a las personas en condición de 
deportación. La vigencia de esta contra-
tación se acordó desde el 26 de abril hasta 
el 15 de junio de 2023.

Además, otorgados antes de la trage-
dia, tiene 22 contratos que vencerán en 
los próximos meses de 2023 y 2024 por 
805 millones 885 mil 150 pesos.

La contratación mayor vigente la tiene 
ETN Turistar de Lujo por 422 millones 413 
mil 793 pesos para transportar vía terres-
tre a las personas en condición de retor-
no. Ese convenio vencerá el 31 de diciem-
bre de 2023.

Con ello, la autoridad migratoria le 
da la cara a los flujos de mujeres, hom-
bres y niños que atraviesan México en 
una nueva etapa después del fin del 
Título 42 en Estados Unidos que con 
la justificación de la pandemia de CO-
VID-19 implicó su expulsión en los pa-
sados tres años.

El Instituto Nacional de 
Migración continúa 

como una entidad que 
le deja millones de pesos 

a sus proveedores por 
la atención de miles de 

migrantes en su paso por 
México hacia Estados 

Unidos.



www.ultimapalabra.com

Del 17 al 23 de mayo de 2023General12

Despiden con honores aDespiden con honores a
policía municipal caídopolicía municipal caído
Víctor Hugo Valdez Picos 
brindó 18 años y 2 meses de 
servicio en la corporación 
salvaguardando a las familias 

de Cajeme

Redacción
Última Palabra

‘Con profundo dolor e indignación hoy 
nos reunimos para dar el último adiós 
al Policía Primero Víctor Hugo Valdez 

Picos, que en el cumplimiento de su de-
ber perdió la vida, con más de 18 años en 
la corporación el comandante Valdez Pi-
cos trabajó por nuestro municipio a tra-
vés de su importante labor como Policía 
Municipal’, expresó el Presidente Munici-
pal Carlos Javier Lamarque Cano.

El munícipe en representación del ac-
tual Gobierno Municipal y la Secretaría 
de Seguridad Pública Municipal, reiteró a 
los familiares y seres queridos del coman-
dante Víctor Hugo, su solidaridad y más 
sinceras condolencias por tan irreparable 
pérdida.

Durante el homenaje, se realizó una 
guardia de honor encabezada por el Al-
calde Carlos Javier Lamarque Cano y 
funcionarios, seguido de comandantes 
encargados de sector y elementos de la 

Policía Preventiva y Tránsito Municipal, 
PESP y Bomberos, así como la presencia 
de elementos de la Agencia Ministerial de 
Investigación Criminal quienes estuvie-
ron durante todo el homenaje haciendo 
guardia, para después realizar el último 
pase de lista, tiros de salva y el tradicional 
toque de silencio.

En continuidad a la ceremonia el Al-
calde efectuó la entrega de una fotografía 

de Valdez Picos Víctor Hugo envuelta en 
la bandera de México a sus familiares, a 
quienes acompaño en su dolor y les re-
cordó que el comandante fue un agente 
comprometido con su labor, un solidario 
amigo y un excelente padre de familia.

El policía caído en cumplimiento de 
su deber brindó 18 años y 2 meses de ser-
vicio en la corporación salvaguardando a 
las familias de Cajeme, en sectores como 

Villa Bonita y la USSI Sur, entre otros.
‘El comandante Víctor Hugo Valdez 

Picos siempre estará en nuestro recuerdo 
y en nuestro corazón, descanse en paz’, 
dijo al finalizar.

Al término, el Comisario Claudio Cruz 
Hernández, Jefe de la Policía Preventiva 
y Tránsito Municipal acompañado del 
Director Operativo, Rodolfo Enríquez 
Segura y los comandantes encargados de 
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sector, llevó a cabo la colocación de la fo-
tografía del Policía Primero Víctor Hugo 
Valdez Picos, en la galería de homenaje a 
los policías caídos en cumplimiento de su 
deber, la cual se encuentra en el interior 
del edificio de la corporación.

‘Justicia para mi hijo’
El señor Ángel Valdez expresó que la 

muerte violenta de su hijo Víctor Hugo, lo 
ha dejado con un dolor intenso por lo que 
ahora sólo pide justicia a las autoridades 
para que erradiquen a la delincuencia del 
municipio

Entrevistado al concluir el homenaje a 
donde asistió, acompañado de los hijos y 
esposa de Valdez Pico, el vecino del Cam-
po 16 evocó que recordara por siempre a 
su muchacho el cual tenía el don de aten-
der y ayudar a las personas

La familia pide justicia, piden que no 
se quede impune el cobarde asesinato: 
‘Era un gran hombre y que intentaba sa-
car a la gente mala, pero si Dios quiere 
habrá resultados’.

Mi hijo tenía muchos años sirviendo 
en la corporación, dejó solos a sus peque-
ños hijos y ahora hay que sacarlos adelan-
te, anotó.

‘Desde muy joven quería ser policía 
terminó con honores en la academia y de 
niños era muy travieso como lo son todos 
los pequeños a esa edad’, evocó con suma 
tristeza.

‘Atentados con respuesta al 
combate de la delincuencia’

Los atentados contra elementos de se-
guridad en Cajeme, es respuesta a los re-
sultados de las estrategias que se realizan 
en contra del crimen organizado, declaró 
el presidente municipal Javier Lamarque 
Cano.

Tras la ceremonia póstuma en honor 
a Víctor Hugo Valdez Picos, quien fuera 
comandante del cuadrante 4 de la USSI 
sur, y que fue asesinado el pasado sábado, 
mencionó que las estrategias se están tra-
bajando en la investigación de este caso y 
en diferentes líneas para seguir reforzan-

do la seguridad y el combate a la delin-
cuencia organizada.

El alcalde se reunió con el gobernador 
y autoridades estatales en la ciudad de 
Hermosillo. En esta mesa de seguridad 
algunos de los puntos relevantes fue el 
reforzar la videovigilancia, fortalecer la 
actuación de Fiscalía, tanto en preven-
ción como en el seguimiento de hechos 
delictivos, además mejorar a las corpora-
ciones municipales.

Recordemos que este 2023, son 5 poli-
cías asesinados en Sonora, de los cuales 
3 corresponden a Cajeme, siendo el últi-
mo caso el de Víctor Hugo Valdez Picos, 
quien tuviera 18 años como elemento de 
Seguridad Pública de este municipio.

Valdez Picos estuvo a cargo de las Jor-
nadas por la Paz, programa que ha dado 
resultados y que ha generado respuestas 
por parte del crimen.

Descartan amenazas contra 
elementos

Aunque en redes sociales se corrió el 

rumor de posibles amenazas en contra 
de Policías Municipales, por parte del 
crimen organizado, Claudio Cruz Her-
nández, secretario de Seguridad Pública 
en Cajeme, dijo que no se tienen reportes 
formales de esta situación.

Por ahora se trabaja de manera coor-
dinada con otras instituciones de seguri-
dad, se reforzarán algunas áreas, además 
de cuidarse entre elementos, pues no se 
trata solo de los elementos caídos, ya que 
‘si le pegan a uno, les pegan a todos’.

Además, se hace un llamado a la Fis-
calía de Justicia del Estado de Sonora 
para que se de resolución al asesinato de 
Víctor Valdez Picos. Para ello se trabaja 
en coordinación para esclarecer los ase-
sinatos.

Dijo que cuando se detectan hechos 
delictivos se debe informar a las autori-
dades, ya que al no haber reportes o de-
nuncias, seguridad pública se queda sin 
tener información sobre las situaciones 
de riesgo que existen en los diferentes 
sectores de la ciudad.
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Sector industrial, parámetro Sector industrial, parámetro 
de desarrollo en Sonora de desarrollo en Sonora 
Digitalizar los servicios 
beneficiará a la ciudadanía, 
dijo el gobernador al presentar 

la iniciativa

Redacción
Última palabra

La digitalización es un proceso de 
vanguardia imprescindible para 
beneficiar a la ciudadanía, al sector 

empresarial y productivo, que además 
evita procesos de corrupción, enfatizó el 
gobernador Alfonso Durazo Montaño, al 
presentar la iniciativa de Ley de Gobierno 
Digital, teniendo como testigo especial 
a Claudia Sheinbaum Pardo, jefa de Go-
bierno de la Ciudad de México.

El mandatario estatal resaltó que el 
Gobierno de Sonora ha trabajado con la 
estrategia de digitalizar todos los proce-
sos en busca de mejorar y eficientar el 
servicio a la ciudadanía, ya que solo se 
tenía el tres por ciento de los trámites di-
gitalizados al comienzo de la actual ad-
ministración estatal.

Destacó que, producto del convenio 
que se firmó con el gobierno de la Ciu-
dad de México, se comenzó el proceso de 
innovación con la aplicación móvil “So-
nora Digital”, así como la elaboración de 
la iniciativa de Ley de Gobierno Digital, 
por lo que agradeció el apoyo a la jefa de 
Gobierno, Claudia Sheinbaum.

“Esto tiene un impacto muy importan-
te en la productividad. Primero, porque 
ya no le quitamos tiempo al ciudadano 

y en lugar de tomar un camión y venir a 
hacer fila y regresar, se acabó. Tiene un 
impacto muy importante, no solo en el 
ciudadano, sino en el propio sector em-
presarial. El personal ya no se va a distraer 
innecesariamente en trámites burocráti-
cos. Las propias empresas y empresarios 
tienen una ruta simplificada para hacer 
sus propias gestiones”, subrayó.  

Mencionó que el Gobierno Digital im-
pacta positivamente la economía de la 
ciudadanía, ya que evita la pérdida de días 
laborales para cumplir con procesos buro-
cráticos; elimina posibles actos de corrup-
ción en la realización del trámite; y reduce 
papeleos en la creación de nuevas empresas 
para favorecer la generación de empleo.

Por su parte, Claudia Sheinbaum Par-

do reconoció la labor del gobernador Du-
razo, y aseguró que es de gran valor para 
su gobierno que entidades como Sonora 
se apoyen en proyectos de la Agencia Di-
gital de Innovación Pública para mejorar 
su eficiencia y que la ciudadanía cuente 
con herramientas tecnológicas para so-
lucionar sus problemáticas y simplificar 
trámites gubernamentales.
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Operará banco deOperará banco de
datos forenses: FGRdatos forenses: FGR
Pretende ser la principal 
herramienta para la 
integración de información 
en materia de personas 
desaparecidas y hallazgo de 

restos humanos

La Fiscalía General de la República 
(FGR) anunció el comienzo de fun-
ciones del Banco Nacional de Datos 

Forenses (BNDF). Tras una disputa legal 
y el mandato de un juez, las autoridades 
mexicanas finalmente pondrán en mar-
cha al organismo el próximo 29 de mayo 
del que se espera se convierta en la princi-
pal herramienta para tratar e integrar in-
formación sobre personas desaparecidas 
y restos humanos.

A través de la Fiscalía Especializada 
en Materia de Derechos Humanos (FE-
MDH) y su titular Sara Irene Herrerías 
Guerra, fue enviada y publicada la misi-
va en el Diario Oficial de la Federación 
(DOF) por la que informó sobre el hecho. 
En ella, se detalló que el BNDF integrará y 
operará el Registro Nacional de Personas 
Fallecidas No Identificadas y No Recla-
madas.

También constituirá una interco-
nexión con otras bases tales como el Re-
gistro de Fosas Comunes y de Fosas Clan-
destinas, el Registro Forense Federal, la 
Base Nacional de Información Genética, 
el Registro Nacional de Detenciones, el 
Registro Nacional del Delito de Tortura, 

el Registros de Antecedentes Crimina-
les, Sistema de Identificación de Huellas 
Dactilares, la Alerta Amber y cualquier 
otro que tengan información forense y 
genética relevante.

De esta forma, la FEMDH quedará 
facultada para llevar establecer los me-
canismos de coordinación y colabora-
ción con las autoridades de los distintos 
niveles de gobiernos, así como con ór-
ganos gubernamentales extranjeros o 
internacionales en aras de constituir un 
instrumento lo más amplio posible. Cada 
proceso de interconexión será individua-
lizado y de forma progresiva, según sea el 
ente con el que se establezca.

De acuerdo con cifras del gobierno, se 
calcula que existen más de 52 mil cuer-

pos no identificados en México, de los 
cuales apenas se cuenta con información 
genética de unos 15 mil, de acuerdo con 
el Centro de Derechos Humanos Miguel 
Agustín Pro Juárez (Centro Prodh). Es 
decir, dos de cada tres cuerpos o restos 
humanos se encuentra registrado en la 
base de datos de la FGR.

La crisis por personas desaparecidas 
(más de 112 mil actualmente) en el país 
mantiene un vínculo directo con el hallazgo 
de fosas clandestinas, pues son los princi-
pales sitios en los que se encuentran restos 
de personas. Ante tal situación, el gobierno 
ha señalado que se han identificado 5 mil 
545 fosas clandestinas en el territorio na-
cional de 2006 ha la fecha.

Es así que la puesta en marcha del 

Banco Nacional de Datos Forenses pre-
tende menguar la brecha que existe en-
tre el hallazgo de cuerpos humanos y la 
recolección de información genética en 
beneficio de lograr su identificación, así 
como de brindar mayores herramientas a 
las investigaciones judiciales.

Acceso
De acuerdo con lo contemplado en la 

normativa de la materia, la información 
del BNDF podrá ser consultada por las 
autoridades competentes bajo un proce-
dimiento de solicitudes automatizadas.

En cuanto a los familiares de las vícti-
mas y demás personas legitimadas, el ac-
ceso a la base de datos se dará mediante 
conductos oficiales. Es decir, deberán so-
licitarlo al agente del Ministerio Público 
a cargo de las indagatorias, por mandato 
judicial o mediante la Comisión Nacional 
de Búsqueda de Personas y las comisio-
nes estatales.

La plataforma, en plenitud de su de-
sarrollo, será conformada por diversos 
criterios para ampliar las posibilidades 
de identificación al momento de realizar 
una búsqueda:

Entre las características contempladas 
se encuentran el nombre, alias, seudó-
nimo; filiación descriptiva, existencia de 
perfil genético, huellas dactilares; correo 
electrónico, número telefónico, objetos 
(prendas, vestimenta), lugares de hallaz-
go, lugar y fecha de desaparición, perso-
nas relacionadas con la desaparición, in-
dicios y registro fotográfico.
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Sin castigo asesinato deSin castigo asesinato de
Abel Murrieta GutiérrezAbel Murrieta Gutiérrez
El exprocurador de justicia 
en Sonora y candidato a la 
alcaldía de Cajeme fue abatido 

el 13 de mayo del 2021

Las autoridades de procuración de 
justicia en el estado han queda-
do a deber a los sonorenses a dos 

años del asesinato de Abel Murrieta, ex 
procurador de justicia en Sonora y can-
didato a la alcaldía de Cajeme, señaló 
Manuel Scott.

El presidente estatal del partido Mo-
vimiento Ciudadano (MC) indicó que es 
preocupante que a 48 meses del homi-
cidio la Fiscalía General de Justicia del 
Estado (FGJE) no haya esclarecido los 
hechos, ni por lo menos haya presentado 
avances sobre el caso.

Apuntó que hace un año, se solicitó 
conocer los avances de la carpeta de in-
vestigación, sin embargo, por cuestiones 
de seguridad se negó el acceso a tales ar-
chivos, aunque la fiscal aseguró que espe-
raba dar pronto con las personas respon-
sables del asesinato.

‘Ni sabemos qué tantos avances hay, 
porque no se ha publicado, y se nos hace 
lamentable que con su renuncia en el es-
critorio haya incumplido, primero que 
nada, a un amigo y profesor de la ex fiscal, 
y pues a todos los sonorenses de no haber 
resuelto ni hecho justicia por esa trágica 

muerte’, comentó.
El 13 de mayo del 2021, alrededor de 

las 15:00 horas, en las calles California y 
Guerrero, a las afueras de la Plaza Tutuli, 
en Ciudad Obregón, Abel Murrieta fue 
acribillado por personas no identificadas, 
falleciendo cuando era trasladado a un 
hospital para recibir atención médica.

Abel Murrieta Gutiérrez fue también 
abogado de la familia LeBarón, que en 
2019 fue víctima de un atentado en la sie-
rra de Sonora, muriendo niños y adultos.

Su familia, en su segundo aniversario 
luctuoso, le organizó una misa en el San-
tuario de Guadalupe.

En la esquina donde le arrebataron la 
vida, se encuentra un memorial en su ho-
nor.

Autoridades le apostaron al 
olvido: MC Sonora

A dos años del asesinato de Abel Mu-
rrieta Gutiérrez, quien fuera candidato 
a la alcaldía de Cajeme por Movimiento 

Ciudadano en el 2021, las autoridades le 
apostaron al olvido, señaló Jesús Manuel 
Scott Sánchez.

El Coordinador de la Comisión Ope-
rativo Estatal de Movimiento Ciudadano, 
cuestionó a la Fiscal del Estado, Claudia 
Indira Contreras, quien se va del cargo el 
próximo lunes 15 de mayo tras presentar 
su renuncia esta semana, quien hizo el 
compromiso de resolver el caso y hacer 
justicia.

‘Como consta, Movimiento Ciudadano 
ha mostrado formalmente en audiencia, 
por escrito y públicamente, su preocu-
pación por el nulo avance de resultados. 
Hoy la realidad cotidiana genera des-
confianza, desde el crimen contra Abel 
Murrieta en mayo de 2021, a esta fecha, 
se han registrado más de mil homicidios 
dolosos solo en el municipio de Cajeme’, 
manifestó.

El tiempo corre y la impunidad se 
arraiga, la planeación estratégica y de 
inteligencia, las mesas de seguridad han 
mostrado su ineficacia, lo que alienta la 
desesperanza.

‘Basta ya de tanta violencia, impunidad 
y de fosas clandestinas, ya basta de tanta 
indiferencia, en Sonora queremos que se 
recupere la seguridad para la tranquilidad 
de todos sus habitantes. Nuestro deber y 
reclamo permanente es y será exigir justicia 
para Abel Murrieta Gutiérrez’, señaló el lí-
der del partido naranja en Sonora.
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Con qué estrépito se derrumbó 
su imagen. Con qué crepitar de 
fuego se consumió la gloria. Qué 

polvareda levantó al caer aquella estrella 
que en su momento hinchó de orgullo el 
corazón de la patria y ondeó la bandera 
mexicana en lo más alto de los cielos.

De aquella mujer surgida desde abajo, 
que se abrió paso a fuerza de coraje, dis-
ciplina, entrega y pundonor; de mucho 
esfuerzo en días y noches de renunciar a 
cosas mundanas para concentrarse en su 
preparación atlética no queda nada.

Bueno, sí. Queda la soberbia, la envi-
dia, la mezquindad, la prepotencia y la 
arrogancia que da el saberse protegida 
del poder político en turno. Queda la 
traición a su origen y memoria, a lo que 
un día fue volando por las pistas, midién-
dose con las mejores atletas del mundo. 
Y sufriendo. Sufriendo también los des-
precios institucionales, la falta de reco-
nocimientos y de estímulos, hasta que su 
destino comenzó a cambiar.

Por allá en los 90, el gobierno de Man-
lio Fabio Beltrones le regaló una pequeña 
casa de interés social. Creo que también un 
automóvil modesto. Y comenzaron a llegar 
los apoyos, públicos y privados que ayuda-
ron a convertirla en medallista olímpica y a 
cosechar triunfos en varias competencias 
internacionales. Esos no fueron regalos, 
sino premios y estímulos a su trabajo. Bien 
ganados y bien merecidos.

Pero las cosas cambiaron. Dicen que 
el poder político cambia a las personas, 
aunque también dicen que en realidad, lo 
que hace es sacar su verdadero ‘yo’.

Ayer por la tarde me tocó escuchar una 
entrevista con Ana Gabriela Guevara, la di-
rectora del deporte nacional, a propósito de 
la selección mexicana de natación artística 
que recién volvió de Egipto con tres meda-
llas de oro y una de bronce. El tema ha sido 
muy mediático porque las atletas, abando-
nadas por la Conade en cuanto a apoyos 
económicos y de otro tipo (desde diciem-

bre les cancelaron las becas), tuvieron que 
vender sus trajes de baño y otros enseres, 
llamando la atención de empresarios como 
Carlos Slim y Arturo Elías, que les financia-
ron el viaje al campeonato del mundo en 
esa disciplina.

La sonorense se percibía molesta. 
Negó que el Estado no las apoyara pues, 
argumentó, seis de ellas ‘pertenecen’ a la 
Sedena y reciben pagos desde esa depen-
dencia.

Ana Gabriela miente con la verdad. 
Las atletas (seis de las catorce que inte-
gran la selección) están inscritas en un 
programa de becas de la Sedena que in-
cluye además otras prestaciones. Pero ni 
antes ni después de las becas, la Sedena 
se hace cargo de su formación deportiva 
y su preparación para competencias in-
ternacionales; esa es responsabilidad de 
la Conade y del Centro Nacional de Alto 
Rendimiento, donde eventualmente se 
alojan para prepararse a conciencia.

El tema es complejo porque la fede-
ración de natación, como muchas otras 
federaciones deportivas han sido cierta-
mente un nido de corrupción y desvío de 
recursos. No por parte de los y las atletas, 
sino de los y las directivas. Ese es un asun-
to que no ha sabido resolver Ana Gabriela 
Guevara, pero que le sirvió para justificar 
la ausencia de apoyos. A las nadadoras ar-
tísticas, Conade no les dio un triste peso 
para este viaje.

Ana Gabriela dijo que las atletas son 
deudoras de 40 millones de pesos que 
Conade habría destinado para la selec-
ción, cosa que tendría que probar, pues 
en todo caso es la federación la que admi-
nistra esos recursos. Directamente señaló 
que las atletas deben dos millones corres-
pondientes a los años 2016, 2017 y 2018, 
que no han justificado.

Hagamos números: dos millones en 
tres años significan unos 55 mil pesos 
mensuales. Divididos entre las 14 atletas, 
nos dan un apoyo de 4 mil pesos men-

suales a cada una. Eso es lo que está re-
clamando la directora de Conade. ¿Así o 
más mezquina?

Les echó en cara también que no compi-
tieran durante los años de pandemia en que 
siguieron cobrando sus becas. La mezquin-
dad es proverbial, más viniendo de una ex 
atleta que en más de una ocasión alzó la voz 
para reclamar apoyos institucionales. Con 
un agregado: las nadadoras no compitieron 
por causas ajenas a ellas (pandemia) pero 
nunca dejaron de entrenar. De haberlo he-
cho, no hubiesen obtenido los resultados 
que trajeron de Egipto.

Pero lo que provocó la indignación de 
todos cuantos se enteraron de esas decla-
raciones, fueron sus dichos en el sentido 
de que las medallistas mundiales ten-
drían que buscar fuentes de ingreso por 
otro lado, porque Conade no les daría di-
nero: “Por mí que vendan calzones, trajes 
de baño, Avon o Tupperwere”, dijo.

La titular de la institución rectora del 
deporte en México sugiere en tono bur-
lón que las medallistas mundiales se con-
viertan en ‘Nenis’ para sufragar los gastos 
de sus carreras, que no son menores: me-
dicinas, suplementos, alimentación espe-
cial, uniformes, equipo y un larguísimo 
etcétera que ella misma conoce muy bien.

Ana Gabriela no solo perdió el piso, 
sino cualquier empatía con sus propios 
orígenes, a los que evidentemente, desde 
el olimpo de su cargo, ha traicionado.

Qué lástima. Qué vergüenza y qué co-
raje.

II
En la otra cara de la moneda, el gobier-

no del estado ha contratado un seguro 
escolar contra accidentes para 609 mil 
sonorenses. Esto incluye servicios de am-
bulancia, atención médica y psicológica, 
orientación y defensa legal; gastos médi-
cos, gastos funerarios y seguro de vida.

El seguro costó 70 millones de pesos y 
las niñas y niños, desde guarderías has-

ta educación superior, así como personal 
docente y administrativo tienen su co-
bertura garantizada desde enero pasado, 
lapso en el que se han atendido a 60 per-
sonas.

Eso es una política de Estado, no las 
mezquindades de la señora Guevara, que ya 
hubiera mandado a las niñas y niños a ven-
der churritos y sodas para pagar el seguro.

III
En Hermosillo estuvo el canciller Mar-

celo Ebrard, la corcholata a punto de la 
rebeldía, para participar en la Doceava 
Sesión del Subcomité de Acuicultura de 
la FAO. Sería acompañado del goberna-
dor y presentaría su libro “El camino de 
México” en un salón muy fifí de esta ca-
pital. Por cierto, sería bueno preguntarle, 
además de los temas preelectorales, sobre 
las declaraciones de la exgacela sonoren-
se, a quien Marcelo nombró su directora 
del Deporte cuando este fungió como jefe 
de gobierno capitalino.

La visita del carnal Marcelo ha levan-
tado mucho morbo, sobre todo porque 
recién estuvo aquí la señora Claudia 
Sheinbaum, a quien se le dispensó un tra-
to de súper candidata, lo que llevó al can-
ciller a manifestar su molestia por lo que 
consideró un piso disparejo en la adelan-
tadísima contienda interna en Morena, 
que por cierto está subiendo de tono, no 
solo entre las corcholatas.

También causará ruido la advertencia 
que hizo Mario Delgado, el dirigente na-
cional de Morena a los candidatos del PT 
y el PVEM a la gubernatura de Coahui-
la a que declinen en favor del candidato 
Morenista, o estarían despidiéndose de 
una alianza en la elección presidencial de 
2024.

PT y PVEM rechazaron el condiciona-
miento. Esto se va a poner bueno.

También puedes seguirme en Twitter 
@Chaposoto

Visita www.elzancudo.com.mx

Ana Gabriela Guevara: la traición

Columna de El ZancudoArturo Soto 
Munguía

No mata, pero 
hace roncha

Columna de

Ana Gabriela Guevara Manlio Fabio Beltrones Marcelo Ebrard Claudia Sheinbaum
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Columna invitada ExpresionesAraceli 
Martínez

Columna de

Jorge Armenta a 3 años: Siempre presente, nunca olvidado

Ya son tres años de la partida de Jorge 
Armenta Ávalos, el empresario y pe-
riodista fundador de MediosObson.

Fue un 16 de mayo alrededor de la 2 de 
la tarde cuando Jorgito se nos fue y fue 
como si nos apagaran la luz a quienes lo 
queríamos y amábamos.

Nada volvió a ser como antes. Aunque 
han pasado tres años, su memoria siem-
pre está entre nosotros.

Saber que físicamente ya no está, ge-
nera un inmenso dolor que solo se duer-
me por ratitos, pero que está latente, 
dispuesto a despertar en cualquier mo-
mento, y cuando las lágrimas se asoman, 
también viene una sonrisa, al recordar 
sus bromas y cómo sacaba la parte joco-
sa y alegre a cualquier circunstancia, por 
más seria y dramática que fuera.

Jorgito nos dejó una gran herencia a 
través de MediosObson, pero sobre todo 
un ejemplo de mucho trabajo, perseve-
rancia y tenacidad. Fue un triunfador. 
Logró lo que se propuso. Hizo mucho en 
su corta vida

Fui su admiradora, lo confieso. Siem-
pre admiré su espíritu intrépido y osado. 
Siempre le buscaba solución a los proble-
mas. A sus amigos, también nos dejó un 
ejemplo de lo que es una amistad autén-
tica, pues fue un amigo de verdad, en toda 
la amplitud de la palabra. Con él la vida 
era más fácil, más divertida.

Hoy en su aniversario luctuoso, hasta 
el cielo, le mandamos un abrazo fuerte, 
muy fuerte y amoroso. ¡Nos hace mucha 
falta! ¡Lo extrañamos! A veces quisié-
ramos gritar de impotencia al cielo por 
habernóslo arrebatado tan pronto; y con 
frecuencia me encuentro preguntándo-
me qué habría dicho Jorgito sobre esto, 
sobre aquello, cuál habría sido su res-
puesta.

Y como lo conocí tan bien por tantos 
años, su respuesta siempre la tengo. Es 
siempre una respuesta sabia y divertida.

Para quienes lo amamos, Jorge Armen-

ta siempre está presente, nunca olvidado.
Este mes también recordamos a Abel 

Murrieta, el buen amigo, cuya voz fue 
silenciada hace dos años, un 13 de mayo, 
cuando hacía campaña electoral. Lo re-
cordamos  siempre con esa gran pasión 
por la justicia que guió su vida.

POR FIN SE FUE
La semana pasada renunció Claudia 

Indira Contreras al cargo de fiscal de 
Sonora. Se debió haber ido hace mucho 
tiempo. Su desempeño dejó mucho que 
desear, y nos dio la impresión de que 
hizo como que hizo, porque los grandes 
casos como el del Jorge Armenta, el de 
Murrieta y tantos otros que reclamaban 
acción, no los resolvió. Aún cuando juró 
esclarecer al menos el crimen de su exjefe 
Murrieta, no hizo nada. Fue una fiscal sin 
resultados. Así que nos cuesta creer que 
el gobernador la esté considerando para 
otro cargo en su administración. ¡Increí-
ble! Parece que nuestro gobernador está 
dentro de una burbuja que no ve lo que 
el resto de los sonorenses, si tienen claro.

DELEGACIÓN SONORENSE
Un nutrido grupo de sonorenses viajó 

a la reunión del consejo político del PRI 
con su líder Alejandro “Alito” Moreno a 
la ciudad de México. En la comitiva, es-
tuvieron Emeterio Ochoa, Rogelio Díaz 
Brown, Víctor Hugo Celaya y Onésimo 
Aguilera. Los mismos de siempre. El mis-
mo grupo blindándose para sacar benefi-
cios, y dejando por un lado a los demás. 
Qué bien funcionan los dos millones de 
pesos que cada mes le manda el PRI na-
cional al PRI estatal. La delegación Sono-
ra bien podía haber participado en dicha 
reunión vía Zoom, como lo hicieron otros 
y muy cercanos al DF, pero había que 
hacer turismo electoral. Es decir, gastar 
dinero, en lugar de enviarlo a los comités 
municipales como el de Cajeme, tan ne-
cesitado de que le echen una mano. 

La idea del viaje fue ratificar y ampliar 
el mandato de “Alito” en el cargo, de ma-
nera que le toque repartir el pastel de 
pluris en el 2024. No faltan las voces que 
se preguntan si “Alito” no buscará ser el 
candidato del PRIAN a la presidencia de 
México. No pues si la alianza de Claudio 
X ya la tiene difícil, con “Alito” no llegaría 
ni a la esquina. El rumor es que “Alito” se 
conformaría con ser senador y ser coordi-
nador de los priístas en el Senado. ¡Nada 
pescadito! va a amarrar 6 años más. 

Lo que va a pasar es que el PRI va a ter-
minar en manos de unas cuantas familias 
si no pregúntele a Manlio Fabio Beltro-
nes, quien lleva 40 años repartiéndose el 
poder entre él, hija, hermanos, sobrinos y 
yernos, y varios de sus amigos.

CLAUDIA EN SONORA
La candidata corcholata para la pre-

sidencia de México que va de puntera 
en las encuestas por Morena, Claudia 
Sheinbaum estuvo en Hermosillo. La ex-
cusa fue revisar unos dichosos convenios 
de digitalización, aunque la verdad que 
ya sabemos que lo que la trajo por Sonora 
fueron los vientos electorales. Bueno, la 
dama que podría ser la primera presiden-
ta mujer de México, probó la gallina pinta 
en el mercado municipal; y la recibieron 
al estilo Sonora con danzantes yaquis, y al 
son de La Yaquecita. A ver qué corcholata 
es la siguiente en visitar Sonora.

DE CHILE, DE DULCE Y MAN-
TECA

Parece ser que doña Socorro “Coyito” 
Osuna, una mujer de señalamientos y pa-
labras fuertes dejó Morena para sumarse 
a Movimiento Ciudadano. De confirmar-
se sería un movimiento un tanto extraño. 
Más que una líder que jale gente, Osuna 
es una persona de choque. Raro el mo-
vimiento, por parte de MC y de Osuna. 
Vaya usted a saber qué le prometieron, si 
es que es cierto. Como que el MC anda ex-

perimentando, y se está llevando de chile, 
de dulce y de manteca. Antes el MC era 
un partido más de bonis como decimos 
en Obregón, pero ahora lo quieren po-
pularizar, y andan cachando de todo. La 
verdad no creemos que Osuna le aporte 
mucho al MC, pero nuestro amigo Jorge 
Russo está agarrando parejo. El problema 
con las adquisiciones recientes de MC es 
que dudamos mucho que le vayan a apor-
tar votos nuevos, pero como golpe me-
diático, las noticias de los tránsfugas son 
buenas, y dan de qué hablar. Pero como 
que el perfil de la “Coyito” no encaja con 
el MC. No vemos a ellos lidiándola ni a 
ella bailando al ritmo naranja.

CORRECCIÓN
La semana pasada en esta columna co-

mentamos que el secretario de agricultura 
había sido recibido a gritos y golpes al aire por 
parte de los molestos agricultores de Baja Ca-
lifornia y San Luis Río Colorado. Dos correc-
ciones, no fueron golpes al aire sino reales a 
puño batiente. Así lo pudimos constatar en 
un video que nos enviaron; y la segunda co-
rrección, tiene que ver con que el agredido 
a golpes no fue el secretario de agricultura a 
nivel nacional, Víctor M. Villalobos Arám-
bula sino el secretario de agricultura de Baja 
California, Juan Melendez Espinoza. Menos 
mal porque Villalobos ya está grandecito y no 
aguanta una tunda.

Estamos con los agricultores en su de-
manda legítima y justa de precios de ga-
rantía, pero cuidado con la violencia. Este 
lunes a las 10 de la mañana habrá mani-
festación de nuestros agricultores en la 
Sufragio y Guerrero.

Lo cierto es que muchos ya están apro-
vechando la falta de respuesta a los pre-
cios de garantía para sacar raja política 
rumbo al 24. Algunos que hace rato no 
se les oía la voz, ya aparecieron. Ahora es 
cuando, dicen, pero se mantuvieron ca-
llados por 6 años. Los calló un sexenio el 
cheque verde.

Jorge Armenta Ávalos Claudia Indira Contreras Alejandro Moreno Claudia Sheinbaum Jorge Russo 
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Un día antes del infausto 13 de 
mayo de hace dos años, me lle-
gó un vídeo del entonces can-

didato a la alcaldía, por Movimiento 
Ciudadano, Abel Murrieta. El mensaje 
era muy directo, prometía, de llegar a 
la Alcaldía, terminar con la violencia en 
Cajeme. Decía, entre otras cosas, que 
no tenía miedo, y que a él no le iba a 
temblar la mano para terminar con el 
dominio de los malandros.

Confieso que, por ser mi amigo, me 
preocupó muchísimo el que haya sido 
tan directo. Para quienes lo conocimos y 
de alguna manera estuvimos cerca de él 
los años en que fue Procurador de Justicia 
del Estado, supimos de sus capacidades y 
no, no me vengan con cuentos, el dinero, 
como el olor a la guayaba, no se pueden 
esconder y Abel vivía modestamente. 
Nada más allá de lo que un profesionista 
exitoso como él, pudiera tener como pa-
trimonio luego de años de trabajo.

La hasta ayer lunes Procuradora de 
Justicia del Estado, Claudia Indira Con-
treras, luego de su asesinato, se trasladó 
a Ciudad Obregón, disque para ponerse 
al frente de las investigaciones y dar con 
los responsables.  Y declaró: “En estos 
momentos hay consternación en Ca-

jeme y en Sonora por el lamentable 
hecho donde perdió la vida nuestro ex 
procurador, Abel Murrieta Gutiérrez, 
mi solidaridad con la familia y en estos 
momentos me traslado a Ciudad Obre-
gón, me voy a Cajeme para estar al fren-
te de estas investigaciones y condeno a 
quienes cobardemente realizaron este 
ataque”. Pasaron dos años, y, fue tan de-
ficiente su actuación, que nunca se die-
ron los resultados. La señora se refugió 
en el silencio.

El día de hoy, se cumplen 3 años de 
otro lamentable hecho, cuando manos 
criminales terminaron con la vida de 
nuestro director, Jorge Armenta Ávalos, 
quien, y desde su trinchera periodística, 
estaba denunciando muchas cosas liga-
das con la violencia en Cajeme.

Ese mismo día, 16 de mayo de 2020, la 
señora se trasladó a Cajeme y, prometió 
que se aclararía el atentado, y, nada.

Mediante un comunicado expresó: “A 
los familiares de las personas fallecidas 
nuestras más sentidas condolencias y 
nuestro compromiso de trabajar ardua-
mente para hacer justicia” 

En ninguno de los casos la señora abo-
gada hizo justicia. Ayer se fue, con más 
pena que gloria y, dentro de sus números, 

deja miles de casos no resueltos a los que 
le apostó al olvido.

Por Abel, por Jorge, ojalá que la per-
sona quien ocupe ahora la Procuradu-
ría, sea una persona profesional y no 
nada más venga por el chequecito verde 
quincenal.

TOMA DE SADER
Las manifestaciones no se hacen nada 

más porque sí, si no que es uno de los 
últimos recursos al alcance de quienes, 
buscan, por alguna razón, apoyo de las 
autoridades y no son escuchados.

Con maquinaria agrícola y hasta un fé-
retro, los productores de trigo de todo el 
Valle del Yaqui, Navojoa y Fuerte-Mayo, 
se plantaron en las instalaciones de la Se-
cretaría de Agricultura en Ciudad Obre-
gón en forma de protesta por los bajos 
precios de los granos.

Fueron aproximadamente 250 tracto-
res los que se movilizaron desde las calles 
Norman E. Borlaug y Paseo Las Palmas 
hasta llegar a Sufragio y Guerrero, donde 
fue detenido el tráfico vehicular y se colo-
caron los agricultores.

Los agricultores y campesinos, al 
igual que sus homólogos de Sinaloa, 
Baja California y Tamaulipas, exigen 

apoyo del Gobierno Federal, como lo 
marca la ley, y, al no ser escuchadas sus 
demandas, no les quedó más remedio 
que protestar.

Y ya sé, algunos dirán que, si los agri-
cultores no obtienen ganancias en sus 
cultivos, entonces que se retiren, pero 
no saben que, tras la gran depresión en 
Estados Unidos en 1929, los precios de 
los granos cayeron drásticamente, los 
hombres de campo dejaron de sembrar, 
y se vivió, en ese país, una fuerte ham-
bruna.

Hoy, ese país, le apuesta a algo que 
podría traducirse como la ley agrícola 
donde, en 5 años, y desde 2018, le han 
inyectado a la actividad agropecuaria 482 
mil millones de dólares en apoyos a dicha 
actividad.

Probablemente los que no le entende-
mos mucho a esto, podríamos decir que 
es un despropósito y que los vecinos pier-
den, pero no, ese dinero se recupera vía 
PIB, por tres veces más y, luego entonces, 
los países como México, pagan sus im-
portaciones y por tanto, quiere decir que, 
nosotros los subsidiamos.

Apoyar al campo, es cuestión de vida 
o muerte.

Gracias.

Palabras MayoresBécker 
García

Columna de

Claudia Indira se va, y nunca respondió por Abel y Jorge
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Columna de ItinerarioMiguel Ángel
Vega C.

Columna de

Tenemos más de cuatro años que he-
mos venido escuchando “el cuento 
chino” ese de las mesas de seguridad, 

esas que tanto el gobierno federal, como el 
de algunos estados y municipios celebran 
periódicamente para reforzar la supuesta 
coordinación entre las fuerzas de seguri-
dad y las instituciones de los tres niveles 
de gobierno, supuestamente para combatir 
con mayor eficiencia el crimen organizado. 
Sin embargo, pasan y pasan los días y se ce-
lebran y se celebran reuniones de ese tipo y 
no le vemos resultados positivos a esa estra-
tegia, toda vez que por lo contrario, vemos 
que no paran las masacres y las ejecuciones 
a lo largo y ancho del país, claro con ma-
yor énfasis en ciertos puntos de la geografía 
mexicana, que sin duda el gobierno tiene 
detectados, pero que no logra controlar. 
Según han soltado algunos elementos que 
ha participado en esas reuniones, lo único 
real que sucede en ellas, es que toman café e 
intercambian cifras sobre cuántos muertes 
sucedieron en el periodo inmediato ante-
rior, pero de ahí no pasan las cosas, toda vez 
que continúan fieles a la fracasada estrate-
gia de “Abrazos no balazos” implementada 
por el gobierno de la 4T, que encabeza AN-
DRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, quien 
sin duda pasará a la historia con el presiden-
te de la República del sexenio más violento 
que haya pasado por palacio nacional, con 
150 ejecutados a esta alturas del partido y 
que según cálculos de expertos en la mate-
ria cerrará el sexenio con alrededor de 200 
mil muertes provenientes del crimen orga-
nizado y del fracaso de dicha estrategia. Y 
lo más lamentable, después de las muertes 
de tanta gente, muchos de ellos inocentes, 
es que el actual gobierno de la 4T, con tal 
de no reconocer el fracaso en el tema de 
la inseguridad, no cambia la estrategia y 

cada vez que alguien de esa corriente de go-
bierno agarra el micrófono, incluyendo al 
presidente AMLO, aseguran con todo el ci-
nismo y la falsedad del mundo, que vamos 
muy bien y que las cifras de muertes van 
a la baja. Esto implica que al menos en el 
año y medio en promedio que le resta a este 
gobierno, la estrategia no cambiará a pesar 
del fracaso y que seguiremos viendo, quien 
sabe hasta cuándo, cómo corre la sangre 
en nuestro país…………….. Y a propósito de 
enchiladas, este pasado 13 de mayo se cum-
plieron ya dos años de la artera ejecución 
del exprocurador de Justicia del Estado de 
Sonora, ABEL MURRIETA GUTIÉRREZ y 
lo único que prevalece al respecto son un 
mar de dudas y la impunidad para él o los 
criminales, porque la Fiscalía General de 
Justicia del Estado, no ha cumplido su pa-
labra de esclarecer los hechos y como dijo 
Don Teofilito, ni cumplirá. Incluso, como se 
ha mencionado en las últimas horas, la fis-
cal CLAUDIA INDIRA CONTRERAS CÓR-
DOVA, ya presentó su renuncia al cargo, 
con vigencia a partir de mañana 15 de mayo 
y obviamente que esta será una asignatura 
que dejará pendiente. Y así como está y se-
guirá estando pendiente el esclarecimiento 
del crimen de nuestro jefe y amigo JORGE 
MIGUEL ARMENTA ÁVALOS, del que ma-
ñana martes 16 de mayo se cumplirán tres 
años de reinar la impunidad. Y según los 
números de las propias autoridades, des-
pués de estos crímenes se han cometido 
más mil ejecuciones de cajemenses de los 
que se han esclarecido un porcentaje muy 
bajo. Y lamentablemente sigue con carác-
ter de imparable la ola de criminalidad por 
cuestiones violentas, la gran mayoría por 
razones que tienen que ver con la droga, 
de una forma o de otra, pero ese es el fondo 
en cada crimen que se comete………………… 

No creemos que le falte razón al periodis-
ta CARLOS LORET DE MOLA, el más 
crítico del sexenio de presidente ANDRÉS 
MANUEL LÓPEZ OBRADOR, cuando 
afirma que el gobierno federal hace mal en 
presumir el incremento de las cifras de las 
remesas que envían a México nuestro pai-
sanos en Estados Unidos, toda vez que, si 
bien es cierto que de eso viven decenas de 
miles de familias mexicanas, eso solamen-
te es una mala señal de que la economía de 
nuestro país no anda bien y por esa razón 
centenares de miles de mexicanos emi-
gran anualmente al vecino país. Por cierto, 
no nos había tocado ver tan encabronadí-
simo a don RAFAEL LORET DE MOLA, 
padre de Carlos, por las críticas constantes 
que le lanza sin fundamento el presidente 
López Obrador, citando que la diferencia 
está en que las publicaciones que hace el 
periodista toda han sido reales y lo ha ex-
hibido de una manera vergonzosa ante los 
mexicanos, por eso es el coraje visible y los 
constantes ataques de AMLO al comunica-
dor. En tanto esos ataques del oriundo de 
tabasco hacia el periodista, todos son con 
adjetivos calificativos de baja ralea, con los 
que solo demuestra el rencor que le tiene, 
pero nunca ha desmentido ni siquiera un 
renglón de los que publica Loret, dijo su 
padre visiblemente molesto y resuelto a 
seguir defendiendo a su hijo al que consi-
deró el mejor periodista de Latinoamérica 
y un orgullo para él como padre. Toda a ex-
posición de don Rafael estuvo interesante, 
pero nos llamó de sobremanera la atención 
cuando afirmó que el presidente AMLO no 
tiene moral, porque es hora de que no ha 
dado la cara para salir a aclarar si es del él o 
no el niño que hace unas semanas dio a luz 
al alcaldesa de Tepic Nayarit, GERALDINE 
PONCE. Obviamente que ni el  presidente 

se ha tratado de defender con su escopeta 
mañanera, y tampoco ningún periodis-
ta de los que acuden de lunes a viernes 
lo ha cuestionado al respecto………… Y a 
propósito de señales malas, en térmi-
nos locales la ejecución del comandante 
VÍCTOR HUGO VALDEZ PICOS, es otra 
de ellas en el sentido de que en la segu-
ridad en Cajeme algo no se está hacien-
do bien, toda vez que apenas hace unas 
semanas asesinaron al director operativo 
JESÚS NAVARRO VELARDE y al agente 
JORGE GALINDO AYÓN, cuando ya cae 
otro agente uniformado. Y nos parece 
poco creíble de parte de las autoridades 
eso de decir que a raíz de la muerte de 
Valdez Picos se reforzarán las estrategias 
de seguridad en el municipio. Un cuento 
muy viejo que  venimos escuchando hace 
ya varios años y que a estas alturas suena 
hasta ridículo que lo repitan……………Tal y 
como se los pidió el dirigente nacional de 
Morena, MARIO DELGADO CARRILLO, 
algunos gobernadores de los estados, ya 
se están reportando a Coahuila para darle 
el apoyo al multimillonario zar del car-
bón ARMANDO GUADIANA TIJERINA, 
porque nos dicen que lo carga como pera 
loca el candidato de la alianza “Va Por 
México” MANOLO JIMÉNEZ, que lo lle-
va con muchos puntos adelante. Por otro 
lado, anduvo por tierras sonorenses ayer 
la jefa de gobierno de la Ciudad de Méxi-
co, CLAUDIA SHEINBAUM PARDO, fir-
mando convenios con gobiernos locales y 
ofreciendo conferencias. Aquí la pregun-
ta de los 64 mil consiste en que: ¿Estos 
angelitos de Morena, en plena campaña, 
se moverán con sus propios recursos o 
gastarán dinero del erario? Vaya usted a 
saber, pero la verdad lo dudamos mucho 
que sea con dinero de su bolsa.

El fracaso de las Mesas de Seguridad 

Abel Murrieta Jorge Armenta Rafael Loret De Mola Geraldine Ponce Víctor Hugo Valdez Picos
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La Siguiente PreguntaMilton 
Martínez

Columna de

Claudia Indira Contreras Córdova 
dejó a su paso un récord de 7 mil 
825 muertes violentas como titu-

lar de la Fiscalía General de Justicia en el 
Estado de Sonora.

La cifra mortal se desprende del perio-
do de noviembre de 2018 cuando rindió 
protesta como fiscal sonorense y  hasta 
marzo de 2023, estadística disponible en 
la base de datos del Secretariado Ejecu-
tivo del Sistema Nacional de Seguridad 
Pública (SESNP).

Durante la gestión de la primera mujer 
al frente de fiscalía sonorense se cometie-
ron 161 feminicidios en los 53 meses que 
contempla el presente escrito.

¡Alerta! La mala gestión de la fiscal re-
presentó tres ejecuciones de mujeres por 
su condición de género cada 30 días.

Es decir, cada 10 días se perpetró un fe-
minicidio en tiempos de Claudia Indira.

Ni hablar de que las 7 mil 825 ejecu-
ciones, promediarían 147 asesinatos al 
mes, para establecer que  en Sonora se 
tuvieron 4.9 muertes violentas por día, 
en los 53 meses de mandato de Contreras 
Córdova.

El peor año fue 2022 cuando la entidad 

alcanzó por primera vez en su historia 
moderna 2 mil 106 víctimas de homici-
dios dolosos.

Y no solo eso. En 2021 se registraron 44 
feminicidios. Un año catastrófico para las 
mujeres.

A partir de estas cifras sería prudente 
valorar su labor como fiscal.

Usted tiene la mejor opinión, a este 
noble servidor de la pluma y la tinta 
solo le restaría agregarle algunos he-
chos tristemente destacables de la pro-
curadora, a quien alguna vez llamaron 
«Batichica».

El Congreso local designó como fiscal 
general a Claudia Indira Contreras Cór-
dova, por ser la candidata favorita de la 
entonces gobernadora Claudia Pavlovich 
Arellano. 

Para lograr el nombramiento, aquel 
15 de noviembre de 2018, el quinteto de 
diputados que integraban la fracción 
parlamentaria del Partido Revoluciona-
rio Institucional (PRI) se dio a la tarea 
de convencer a los legisladores de Ac-
ción Nacional (PAN), Movimiento Ciu-
dadano (MC), Partido del Trabajo (PT), 
Encuentro Social (PES), Verde Ecolo-

gista (PVEM) y algunos de Morena. La 
votación final fue de 23 votos a favor y 
10 en contra, con el apoyo total de los 
priistas Rogelio Díaz Brown, Jorge Vi-
llaescusa, Luis Armando Alcalá, Nitzia 
Gradías y Rosa Icela Martínez. Los pa-
nistas que dieron su voto a Contreras 
Córdova son: Gildardo Leal, Alejandra 
López y Jesús Eduardo Urbina, al igual 
que los morenistas Gricelda Soto, Rosa 
María Mancha y Luis Armando Colosio. 
También se sumaron los petistas Orlan-
do Siri Salido, Filemón Ortega, Rodolfo 
Lizárraga y María Magdalena Peña, así 
como Carlos Navarrete, Leticia Calde-
rón, Lázaro Mendívil y Jesús Alonso 
Montes, del PES.

Tampoco debe olvidarse que Claudia 
Indira «perdonó» al extesorero de Gui-
llermo Padrés, Mario Cuen, a cambio 
de una comparecencia a modo ante el 
Congreso de Sonora, el 24 de septiem-
bre de 2019.

Por un lado, la exfiscal salió airosa 
de su presentación ante los legislado-
res locales y en retribución, la fiscalía 
sonorense se desistió de toda acción 
legal de Mario Cuen por el presunto 

quebranto de más de 300 millones de 
pesos, al ser acusado de desviar a cuen-
tas particulares y a otras desconocidas, 
las cuotas partidistas de Acción Nacio-
nal durante el periodo de 2009 a 2015, 
cuando Guillermo Padrés Elías fungió 
como gobernador del estado de Sonora, 
según el expediente original 876/18.

El trueque fue sencillo: A la fiscal no 
le preguntaron nada difícil los diputados 
de oposición, es decir, los de Acción Na-
cional aquel 24 de septiembre y dos días 
después, el día 26, la FGJE no actuó con-
tra Mario Cuen.

Por último, pero no por eso menos 
importante, Claudia Indira frenó toda 
investigación para esclarecer el atentado 
contra el líder de esta casa editorial, Jorge 
Armenta. La fiscal encriptó el expediente 
y se rehusó a enviarle la información ofi-
cial oportuna a los familiares de la vícti-
ma, para el hallazgo del o los responsa-
bles de este artero crimen, perpetrado el 
16 de mayo de 2020.

Mañana se cumplen tres años y la jus-
ticia no llega. La ausencia duele como el 
primer día, que a nadie se le olvide.

Nos leemos este martes.

7,825 ejecuciones en  
tiempos de Claudia Indira
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Política a DiarioHumberto 
Angulo

Columna invitada

El pasado viernes, después de haber 
estado presente en un evento en 
el salón de cabildo del H. Ayun-

tamiento de Cajeme, al salir de dicho 
evento me dirigí a la Tesorería Municipal 
a efectuar un pago fue al salir de esta de-
pendencia cuando me encontré a uno de 
los miembros de mi mesa de café, con los 
que convivo diariamente, ahí mi amigo 
me cuestionó que, si no asistiría al evento 
donde el gobernador de la entidad AL-
FONSO DURAZO MONTAÑO, conver-
saría con los productores acuícolas del 
sur del estado, con pena tenía que admitir 
que desconocía lugar y hora en donde se 
llevaría a cabo el encuentro. 

Tenía mis dudas, pues el alcalde JA-
VIER LAMARQUE CANO, después de 
haber estado presente en un evento de 
la instalación del COCODI, de Cajeme, 
lo vi trasladarse al Organismo Opera-
dor del Agua Potable de Cajeme donde 
estaría presente en una reunión con los 
funcionarios de primer nivel de esa de-
pendencia.  

Hice algunas llamadas telefónicas y se 
me informó que la reunión entre el man-
datario estatal y los productores acuíco-
las se llevaría a cabo en uno de los salones 
de un complejo denominado Arcángeles, 
sin dudarlo me traslade hacia ese lugar, 
donde la reunión ya había dado inicio, 
discretamente me asomé y vi una mesa 
en forma de u o herradura, donde la parte 
central hace las veces de presídium y ahí 
frente a ellos una gran pantalla donde se 
exponía. A fin de no interrumpir y con el 
temor que se me indicara que el evento 
era privado, preferí esperar afuera.  

Al lugar había hecho su arribo el eje-
cutivo estatal en compañía del titular 
de la Comisión Nacional de Pesca, OC-
TAVIO ALBERTO ALMADA PALAFOX, 
originario de Huatabampo un serio pre-
candidato a la senaduría por Sonora por 
cualquiera de las dos vías, obviamente 
abanderado por MORENA. A las puertas 

del salón del evento salió el alcalde de Ca-
jeme, JAVIER LAMARQUE en compañía 
de ÓSCAR LLANES y JUAN ALONSO 
URÍAS, de Cajeme, así como el productor 
guaymense JULIO LUEBBERT MAZÓN. 
En esa misma parte central de la mesa fue 
ubicada la secretaria de SAGARPHA del 
Gobierno del Estado, FÁTIMA RODRÍ-
GUEZ, y la secretaria de Economía y ex 
primera dama de Cajeme MARGARITA 
VÉLEZ de MARISCAL. 

El tema finalmente se me dijo, era sos-
tener un encuentro con los miembros del 
consejo de administración del Comité de 
Sanidad Acuícola. Además, en su mensa-
je el gobernador originario de Bavispe les 
recalcó que los productores acuícolas de 
Sonora son un claro ejemplo, para quie-
nes se dedican a estas actividades en todo 
el país.  

Cuando aún se encontraban los pro-
ductores en compañía del mandatario 
estatal y sus funcionarios, hizo su arribo 
la primera dama del municipio de Caje-
me, quien preguntaba si el evento había 
ya finalizado y la respuesta de parte de 
los vigilantes fue que no, y salió a su auto 
para ahí esperar la salida del mandatario, 
pues requería plantearle un programa de 
Itesca del que es directora general.  

A su salida el gobernador venía acom-
pañado y platicando con los acuicultores 
entre los que distingo a los ya menciona-
dos, JULIO LUEBBERT MAZÓN sobrino 
político del finado ADALBERTO ROSAS 
LÓPEZ, ÓSCAR LLANES el popular güe-
ro, quien casi en secreto me dice, estás 
igualito y así mismo le respondo ¿que 
quién?, OCTAVIO GUTIÉRREZ PARADA 
mejor conocido como el RUNGO, a quien 
después de no vernos en un largo tiempo, 
nos vimos en dos días seguidos. RODRI-
GO BOURS CASTELO, mejor conocido 
como PIPIGO, a quien veo frecuente-
mente en el Ayuntamiento de Cajeme 
donde el PIPIGO es regidor. ANTONIO 
GÁNDARA GONZÁLEZ “el Toño” a quien 

también saludamos con afecto, MIGUEL 
OLEA ENCINAS quien camina y corre en 
el Parque de los Pioneros. Ninguno de 
estos productores, es político ni aspiran-
te a ello, el productor que, si lo es y este 
del sector social es el profesor MIGUEL 
ANGEL CASTRO COSSÍO, quien por en-
contrarse incapacitado no asistió, incluso 
es hermano del gobernador de Baja Cali-
fornia Sur. 

Ya fuera del salón y arriba de su auto-
móvil, el gobernador le solicitó a la di-
rectora de Itesca, abordara su automóvil 
para ahí conversar sobre su programa de 
trabajo que pretendía plantear en el even-
to de los acuicultores, así se despidieron 
de los asistentes, abordando también 
el vehículo, un productor y el titular de 
Conapesca.  

Ahí lo despedían las titulares de Eco-
nomía MARGARITA VÉLEZ DE MA-
RISCAL y la secretaria de SAGARPHA, 
FÁTIMA RODRÍGUEZ, por cierto, esta 
última me la presentó la jefa de la oficina 
del Ayuntamiento del alcalde de Cajeme 
DENI GASTÉLUM BARRERA, después 
de las presentaciones y los protocolos del 
caso, abordamos el tema de la salud del 
Ing. BERNABÉ ARANA RODRÍGUEZ. 
Quien se recupera y deseamos que en 
poco tiempo se encuentre al cien por 
ciento. 

NOTAS EN SERIE 
En el H. Cabildo de Cajeme el mismo 

viernes se llevó a cabo la instalación del 
Comité de Control y Desempeño Institu-
cional esto es lo que se conoce como CO-
CODI, que lo integran una gran cantidad 
de funcionarios de cada ayuntamiento, 
con la presencia del titular de la Contra-
loría del Gobierno del Estado, GUILLER-
MO ALEJANDRO NORIEGA ESPARZA. 
Quien después de presidir y conducir este 
evento, salió rumbo a la agencia fiscal, 
donde sostuvo otra reunión de trabajo.... 

Previamente el alcalde de Cajeme, JA-

VIER LAMARQUE CANO y la primera 
dama PATRICIA PATIÑO FIERRO ha-
bían efectuado la entrega de Apoyos So-
ciales de parte del Gobierno del Estado 
ahí junto a la titular de la secretaria de 
Desarrollo Social, WENDY BRICEÑO 
ZULOAGA, además de los alcaldes de los 
municipios de ROSARIO y EL QUIRIE-
GO. Dichos apoyos fueron entregados a 
ciudadanos de las clases más desprotegi-
dos, en un evento desarrollado en el cen-
tro de usos múltiples del municipio de 
Cajeme... 

El H. Ayuntamiento de Cajeme a través 
de la dirección general del DIF-Cajeme y 
la secretaria de desarrollo social, festeja-
ron a las madres del municipio donde el 
alcalde de Cajeme, JAVIER LAMARQUE 
CANO y la presidenta del DIF-CAJEME, 
PATRICIA PATIÑO y la directora de esta 
institución CLAUDIA SANTACRUZ, así 
como el titular de la secretaria de Desa-
rrollo Social del municipio, NOÉ ALE-
JANDRO IBARRA, a las madres se les 
sortearon regalos y disfrutaron de música 
en vivo... 

El día de ayer cumplió dos años de fa-
llecido el ex procurador general de Justi-
cia del Estado de Sonora, exdiputado lo-
cal y ex diputado federal, además quien 
era candidato a la Alcaldía de Cajeme, y 
el próximo martes celebraremos el tercer 
aniversario luctuoso de quien fuese el 
dueño y fundador de esta empresa edito-
rial Medios Obson, JORGE MIGUEL AR-
MENTA ÁVALOS... 

Dejamos pendientes los comentarios 
de la visita de CLAUDIA SHEINBAUM 
a la ciudad de Hermosillo el día de ayer, 
además de la próxima visita de MARCE-
LO EBRARD este último con el argumen-
to de la presentación de su libro... 

La reflexión del día de hoy: “LA NO-
CHE ES DONDE REPOSA EL DÍA, 
DONDE SE RENUEVA LA ESPERANZA 
Y DONDE SE CONSTRUYEN LOS NUE-
VOS SUEÑOS”.

ALFONSO DURAZO CON ACUACULTORES DEL SUR DEL ESTADO 

Alfonso Durazo Montaño Javier Lamarque Cano Patricia Patiño Fierro Guillermo Noriega Claudia Sheinbaum
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Y lo que definitivamente sí hizo ´ron-
cha´ en el inicio de la semana, lo fue 
sin lugar a dudas la caída de la pri-

mera parte del Plan B del presidente de la 
República, al ser invalidado por el pleno 
de la Suprema Corte de Justicia, ello en 
virtud de Acción de Inconstitucionalidad 
29/2023 y sus acumulados, promovida 
por diversos grupos parlamentarios de la 
oposición.  La resolución fue dada en el 
edificio sede de la Corte, mismo que se 
encuentra invadido por gritones a suel-
do desde el 24 de abril, con motivo de 
la truncada incorporación de la Guardia 
Nacional a las fuerzas armadas.

Esta llamada como primera parte, lo vino 
a ser el Decreto por el cual se reformaron, 
adicionaron y derogaron diversas disposi-
ciones de la Ley General de Comunicación 
Social y Ley General de Responsabilidades 
Administrativas, mismo que no pasó el cri-
sol de 9 de los ministros -de 11-, pues en su 
primera fase de análisis, inherente al estu-
dio del procedimiento legislativo, se advir-
tieron un cúmulo de irregularidades, que a 
juicio de aquellos, trastocaron la democra-
cia deliberativa, a la cual están sujetos los 
hombres y mujeres del poder legislativo. 
Bajo esta situación no fue necesario entrar 
al contenido de las disposiciones legales, ya 
que con lo anterior era más que suficiente 
para invalidar las mismas.

Y por supuesto que lo anterior no fue del 
agrado del titular de Las Mañaneras, de ahí 
que en los días sucesivos se vino una cam-
paña bastante agresiva contra el poder judi-
cial -al mero estilo de la coliseo-, iniciando 
desde el ejecutivo bajo el epíteto de “poder 
corrupto y podrido”, para luego pasar a los 
micrófonos del congreso, en donde los ofi-
cialistas brawler´s como Mier y Noroña, le 
llamaron “poder golpista”, entre las muchas 
intervenciones denostativas, saltando des-
de luego la oposición defendiendo la reso-
lución con voz no muy bajita.  

Con esta reacción desde el seno del 
poder, no se ve más que la generación de 
confusión y diatriba en perjuicio de los juz-
gadores, pero además pegándole un buen 
rozón al sistema republicano. Nadie de los 
críticos a la resolución de la Corte tuvo la 
honestidad de decir que NO ES LA PRI-
MERA VEZ que se invalida una ley por vi-

cios en el procedimiento legislativo -ya sea 
federal o local-, ya que eso ha acontecido 
en todos los sexenios desde que existe la 
Acción de Inconstitucionalidad, hace casi 
treinta años. Como botón: en el sexenio pe-
ñanietista, fue cuestionada la Ley de Segu-
ridad Interior por diputados y senadores de 
Morena -y otros opositores-, misma que a 
la postre fue invalidada por el Máximo Tri-
bunal por procedimientos irregulares, con 
intervención importante de la hoy ministra 
presidente Norma Lucía Piña, a la cual aho-
ra ya se le fueron en bola.  

Muy protagónico el senador Ricardo 
Monreal, que de ser un legislador con-
gruente por meses, su sumó en los últimos 
días a la razón de la sinrazón, pues ahí está 
el albazo de la Casona de Xicoténcatl, en 
cuyo patio -eludiendo a la oposición- saca-
ron fast track mas de una decena de leyes. 
Y ahora ante la caída de las normas por la 
reciente resolución de acción de inconsti-
tucionalidad, para colmo, amenaza con jui-
cio político contra los ministros. Se debería 
de apoyar en algo con la ex ministra y hoy 
senadora Olga Sánchez Cordero, ya que en 
el corto plazo viene la resolución de la se-
gunda parte del Plan B. 

Así pues, en la desbocada campaña -en 
donde se incluyen redes sociales-, persis-
ten los ataques ad hominem en contra de 
los ministros, tanto en temas de su vida 
personal como en sus percepciones; ello en 
apariencia con la finalidad de someterlos y 
buscar en el mediano plazo una reforma ju-
dicial en 2024. En su caso, se intentaría du-
rante el último mes de gobierno de AMLO, 
ante la llegada en ese septiembre de la nue-
va legislatura, de buscar que los ministros, 
magistrados y jueces sean elegidos median-
te el voto popular y directo.

En el intento mediático de justificar la 
intención dominante, se habla ahora de 
que en la época de Juárez los jueces -en 
sentido amplio- se elegían democráti-
camente por el voto popular y directo…y 
que eso ahora hay que imitar. Nomás que 
se les olvidó comentarle a la gente que en 
esta etapa, el artículo 92, de la Carta Mag-
na de 1857, de ninguna manera contem-
plaba la elección en forma directa de los 
integrantes de la Corte, sino en todo caso 
lo fue efímeramente en forma indirecta, 

ello a través de las Juntas electorales de 
distrito como órganos colegiados, con-
forme a lo previsto por la Ley Orgánica 
Electoral de ese mismo año. Respecto a 
jueces en estricto sentido, no existe ante-
cedente alguno. 

Y bueno, ya fuera de tecnicismos, nada 
más falta que el lunes entrante por la ma-
ñana -en seguimiento al bullying contra 
los ministros-, se haga proyección de 
famosa interpretación musical de la So-
nora Santanera, que con apoyo del coro 
de paleros y a todo pulmón, se pudiera 
tararear: 

 ¡¡¡ Méeteles la Wilson, méeteles la 
Nelson, laa quebradora y el tirabuzón, 
quítale el candado, pícale los ojos, jálale 
los pelos, sáacalos del ring…!!!  

Aplausos…
DESGRANANDO LA MAZORCA. 

Y donde se dieron movimientos en la 
semana dentro de la clase gobernante, 
fue por los rumbos de Hermosillo, en 
donde se dio primero la noticia de la 
salida del titular del Instituto Sonoren-
se de Infraestructura Educativo (ISIE), 
Cuauhtémoc “Temo” Galindo, para a las 
pocas horas anunciarse la dimisión de 
la Fiscal General del Estado, Claudia 
Indira Contreras, lo que puso a más de 
tres funcionarios del primer nivel con 
las barbas a remojar.

No se sabe a ciencia cierta el motivo de 
sus salidas, pero lo que si se sabe es que 
en ambos casos se dio bajo el formato de 
renuncia; trascendiendo en el primero de 
los personajes que tenía el movimiento 
que ver con alguna auditoría, mientras 
que, en el segundo de los casos, queda 
todavía en el aire la duda, pues no hay 
que olvidar que el período de la fiscal ini-
ció en 2018 y aun daba para rato -al ser 
de nueve años-, ya que su nombramiento 
es de los avalados por el congreso en una 
modalidad transexenal.

Estas dos bajas del martes, se suman 
a la del ex Director de ISSSTESON, Je-
sús Manuel Acuña Méndez -del cual no 
se supo con certeza del porqué del adiós 
al cargo-, así como con la del bajacali-
forniano Rodolfo Castro Valdez, quien 
ocupaba la oficina del jefe del Ejecutivo 
y que se retiró ante un llamado de un tri-

bunal de la vecina entidad, por hechos 
relativos a su gestión como Secretario 
de Hacienda en la administración de 
Jaime Bonilla. Lo anterior sin dejar de 
mencionar el relevante cambio del mes 
pasado en la Secretaría de Gobierno, en 
donde dejó la silla Álvaro Bracamonte 
Sierra, para llegar el exlíder morenista 
Adolfo Salazar Razo.

Pues por lo que se dice, vienen más 
giros en cascada, tratando así -al pare-
cer- el gobernador de enderezar entuer-
tos y buscar un rumbo más ad hoc a su 
intención de buen gobierno. No es un 
secreto que con la salida de algunos se 
da la fortaleza de otros, ya que desde 
hace meses se ha venido hablando del 
jaloneo entre dos grupos, en donde al 
parecer los rudos están desbancando a 
los técnicos, pero ya se verá más ade-
lante de qué se trata esa epopeya que 
se ventila en los corrillos políticos de la 
capital del estado. Pues sí, al Temo le 
dan “las gracias”, después de haber sido 
candidato a la gubernatura -en versión 
satélite- por medio de Redes Sociales 
Progresistas (RSP) y por lo visto el com-
promiso ya tuvo su caducidad…

INQUIETUDES YAQUIS. Y por donde 
se escucharon reclamos de no tan buenos 
tratos, fue por voz de un grupo de miem-
bros de la Tribu Yaqui, quienes en rueda de 
prensa del día de ayer solicitaron a la Co-
misión Nacional de Derechos Humanos 
su intervención para que el Instituto Na-
cional de los Pueblos Indígenas les dé un 
trato adecuado, ello en lo relativo a  la obra 
hidráulica que tiene que ver con el Plan de 
Justicia Yaqui, así como con el destino de 
las aguas; aludiendo de igual manera la au-
sencia de consulta para con los pobladores 
de la etnia.

Hay que recordar que a inicios de la se-
mana, por los rumbos de la Loma de Gua-
múchil, a la altura del Danzante, se incen-
diaron 250 tubos de polietileno que serían 
utilizados para la obra del acueducto yaqui 
-de lo que se desmarcan los quejosos-, si-
tuación que sumada a lo anterior, prende 
los semáforos en el asunto del importan-
te Plan, de ahí que la federación no debe 
echar en saco roto estos eventos.

Así las cosas, con la tribu indómita…

Artículo 360°Pablo 
Beltrán

Columna de

El santo, el cavernario, 
la Piña y el montón
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Lo matan a balazos
Los hechos ocurrieron 
por la calle Obregón 
en la colonia Benito 
Juárez

Martín Alberto Mendoza
EL TIEMPO

Con impactos de bala de 
fusil AR-15, un indivi-
duo no identificado fue 

privado de la vida la noche de 
este domingo, en la colonia Be-
nito Juárez.

El enésimo asesinato que se 
constituye en la ejecución núme-
ro 15 del mes de mayo ocurrió en 
calle Obregón entre No Reelec-
ción y Zaragoza, poco antes de las 
20:40 horas.

El ahora occiso era de com-
plexión delgada, barba y ca-
bello largo ondulado. Vestía 
pantalón de mezclilla y playera 
estampada.

Fue atacado por desconocidos 
en el área de estacionamiento del 
lado oriente de la Zaragoza junto 
a un vehículo tipo pick up.

En ese sitio se desplomó sin 

vida al recibir al menos un balazo 
en la cabeza y otros en diferentes 
partes del área corporal.

Socorristas de Cruz Roja inten-
taron brindarle los primeros auxi-
lios, pero al revisarlo ya no tenía 
signos vitales.

El lugar fue acordonado y en-
tregado a elementos de Servicios 
Periciales que aseguraron siete 
casquillos calibre.223.

Después de procesar el sitio 
del crimen levantaron y trasla-
daron el cadáver a medicina fo-
rense para la necropsia corres-
pondiente.

Protagonizan balaceraProtagonizan balacera
Martín Alberto Mendoza

EL TIEMPO

El atardecer del domingo, su-
jetos no identificados protagoni-
zaron una balacera en la colonia 
Valle Dorado y lograron escapar.

Fue alrededor de las 18:50 ho-
ras, cuando vecinos de las calles 
Valle del Girasol y Austria repor-
taron detonaciones con arma de 
fuego.

Al lugar arribaron elementos del 
Ejército Mexicano y persiguieron 
un vehículo sospechoso pero sus 
ocupantes se pusieron fuera del 
alcance.

A pesar de ello, elementos de la 
Policía Estatal de Seguridad Pú-
blica (PESP) se dedicaron a “pei-
nar” la zona.

Lo mismo hicieron miembros 
de la Guardia Nacional recorrien-
do palmo a palmo las arterias via-
les en espera de obtener mayor 
información.

Sin embargo, pese a que las fa-
milias salieron de sus hogares no 

revelaron detalles de los presun-
tos causantes de la balacera.

En las últimas semanas, la colo-
nia Valle Dorado se ha convertido 
en escenario de mortales ataques 
y privaciones de la libertad.

La última se cometió la tarde del 

pasado miércoles 10 de mayo por 
la Valle Eucalipto entre Paseo Mi-
ravalle y Valle del Yoreme en agra-
vio de un individuo de 39 años de 
edad.

El atardecer del domingo, sujetos no identificados protagonizaron una 
balacera en la colonia Valle Dorado y lograron escapar.

Un individuo no identificado fue privado de la vida la noche de este domingo, en la colonia Benito Juárez.
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VIVE CAJEME OTRA 
JORNADA DE VIOLENCIA
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INVALIDAN PRIMERA 
PARTE DE PLAN B 
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GARANTIZAN EL
ABASTO DE FLORES
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DEDICÓ SU VIDA AL
CUIDADO DE SUS HIJOS
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ATENCIÓN A VÍCTIMAS
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RENDIMIENTOS DE TRIGO 
LLEGAN HASTA 9 TONELADAS 
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GERARDO ÁLVAREZ, NUEVO 
MÁNAGER DE LOS YAQUIS 
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EJECUTAN A OTRO EN 
LOS AMANECERES
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MIGUEL ÁNGEL VEGA C.
HUMBERTO ANGULO
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SE INCENDIAN DUCTOS
EN LÓMA DE GUAMÚCHIL
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PÁG. 4

Reordenamiento del 
Centro ahora sí se hará

El alcalde Javier Lamarque Cano, anunció que este mes presentarán el proyec-
to definitivo referente al reordenamiento del centro comercial, que incluirá uso 
de banquetas, calles, semaforización, entre otras cosas.

JAVIER LAMARQUE:

CD. OBREGÓN, SON., MÉX. CD. OBREGÓN, SON., MÉX. 
AÑO  8  NO. 2254

LUNES 15  MAYO 2023
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La digitalización es un proceso 
de vanguardia imprescindible 
para beneficiar a la ciudadanía, 
al sector empresarial y produc-
tivo, que además evita procesos 
de corrupción, enfatizó el gober-
nador Alfonso Durazo Montaño, 
al presentar la iniciativa de Ley 
de Gobierno Digital, teniendo 
como testigo especial a Claudia 
Sheinbaum Pardo, jefa de Go-
bierno de la Ciudad de México.

PÁG. 11

Van por Ley de 
Gobierno Digital

PÁG. 21CAE PRESUNTO EXTORSIONADOR DE NEGOCIOSCAE PRESUNTO EXTORSIONADOR DE NEGOCIOS


